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Мирная история
Обмен пленными в Карабахе может начаться с понедельника

Эльнар Байназаров

Н а вторые сутки перемирия в Нагор-
ном Карабахе обе стороны сообщи-

ли о его нарушении. Азербайджан заявил 
о бомбардировках города Гянджа, кара-
бахская сторона — о ночном обстреле 
Степанакерта. Между тем и Баку, и Ере-
ван подчёркивают свою приверженность 
заключённому в Москве соглашению. 
Обмен военнопленными должен начать-
ся уже на этой неделе, сообщил «Извес-
тиям» советник президента Нагорно-Ка-
рабахской республики Давид Бабаян. 
Достичь перемирия в НКР без посред-
ничества России, отметили в армянском 
парламенте, было бы невозможно. По-
литические субстантивные перегово-
ры между Арменией и Азербайджаном 
начнутся с 12 октября, уточнили в Госду-
ме. Как считают опрошенные «Извести-

ями» эксперты, соглашение о прекраще-
нии огня — важный, но лишь первый шаг 
к разрешению конфликта. Исход же бу-
дет зависеть от предстоящих перегово-
ров Баку и Еревана.

�� ВОЙНА ПО ИНЕРЦИИ

Новое обострение конфликта в Караба-
хе продлилось 13 дней и по числу жертв 
(которое ещё предстоит уточнить — счёт 
погибших идёт на сотни) стало самым 
кровопролитным с 1992–1994 годов.

Переговоры глав МИД Азербайд-
жана и Армении при посредничестве 
России начались 9 октября. Накануне 
руководителей внешнеполитических 
ведомств пригласил в Москву прези-
дент РФ Владимир Путин, вновь призвав 
стороны прекратить боевые 
действия. 
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Стоят на стриме
В потребкорзину могут добавить медиасервисы и антисептики

Анна Каледина

В потребительскую корзину со следу-
ющего года могут быть включены 

товары и услуги, которые приобрели 
особую актуальность во время панде-
мии коронавируса. Об этом «Извести-
ям» рассказал руководитель Росстата 
Павел Малков. Речь идёт, в частности, 
о ряде средств для дезинфекции, а так-
же об услугах хостелов, спрос на ко-
торые возрастает в связи с развити-
ем внутреннего туризма. Кроме того, 
по словам главы ведомства, в следую-
щем году планируется начать наблюде-
ние за услугами, которые предоставля-
ют цифровые сервисы. Тематические 
пакеты телеканалов и медиасервисов 
стали популярными на фоне самоизо-
ляции и перехода на удалёнку.

�� НА ГРЕБНЕ ВИРУСА

При расчёте индекса потребитель-
ских цен (ИПЦ) Росстат собирает дан-
ные по 520 видам продовольственных 
и непродовольственных товаров, а так-
же услуг. При этом регулярно актуа-
лизируется и состав потребкорзины.

— Мы пересматриваем набор раз 
в год. Например, сейчас смотрим на не-
обходимость включения ряда услуг 
цифровых сервисов. Частично там 
они есть, но не все. Помимо них рас-
сматриваем и включение порядка 30 
новых товаров, — сообщил «Извести-
ям» Павел Малков.

Причём часть услуг и товаров не-
посредственно связана с пандеми-
ей коронавируса, которая повысила 
их популярность. Так, Росстат рассма-
тривает возможность внесения геля 
для душа, антисептика для рук и де-
зинфицирующего средства для по-
верхностей в состав потреб-
корзины для расчёта ИПЦ.

Школьным урок
Как учителя и туристы усугубили ситуацию с COVID-19

Елена Сидоренко

В России установлен новый ан-
тирекорд по числу заболевших 

COVID-19. За сутки этот показатель 
достиг 13 634 случаев. В связи с ухуд-
шением ситуации в Москве с поне-
дельника, 12 октября, начинают кон-
тролировать перевод компаниями 
сотрудников на дистанционный ре-
жим работы, в Орловской области 
установят учётно-заградительные 
посты на трассах, а в Забайкалье 
на две недели закрываются диско-
теки. Кроме того, в некоторых регио-
нах было принято решение снова от-
менить плановую госпитализацию. 
Медики считают, что переломить 
ситуацию смогут только всеобщая 
дисциплина и начало вакцинации. 
С последним пока сложно — вакцин 
на регионы остро не хватает даже 
для медиков, сообщила «Извести-
ям» член комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Татьяна Соломатина. 
Например, на всех врачей Томской 
области пока предоставили только 
42 дозы.

�� БЕЗ БАРОВ И ТАНЦЕВ

На 11 октября за сутки в России выя-
вили 13 634 новых случая, сообщили 
в федеральном оперативном штабе 
по борьбе с коронавирусной инфек-
цией. Отмечается, что четверть ин-

фицированных (26,3%) не имеют кли-
нических проявлений заболевания.

Наибольшее число заболевших 
приходится на Москву (4501), Санкт-
Петербург (528) и три области — Мос-
ковскую (419), Ростовскую (272) и Ни-
жегородскую (262).

Власти столицы с 12 октября бе-
рут под контроль соблюдение пред-
писания компаниям о переводе со-
трудников на дистанционный режим 
работы. Начиная с понедельника все 
организации должны еженедель-
но предоставлять отчёт, указывая 
в нём номера телефонов и проезд-
ных карт удалённых работников.

Ограничения затронут и все куль-
турно-досуговые учреждения, под-
ведомственные московскому пра-
вительству. Для посещения этих 
музеев, театров и концертных за-
лов билеты можно будет приобре-
сти только в электронном 
виде.

Чёрный в список
Перец подавляет активность коронавируса

Ольга Коленцова

В ещество, которое содержится в чёр-
ном перце, способно блокировать 

действие частей SARS-CoV-2, отвечаю-
щих за размножение и проникновение 
в организм человека. К такому выводу 
пришли зарубежные учёные, смодели-
ровав на компьютере взаимодействие 
молекулы пряности (пиперин) и двух 
вирусных мишеней. Вполне вероятно, 
что гипотеза верна, хотя и требует про-

верки, считают российские эксперты. 
Сам по себе чёрный перец как мини-
мум повышает иммунитет, но вреден 
для людей, имеющих проблемы с же-
лудочно-кишечным трактом. В этом 
случае выходом станут БАДы с пипе-
рином — это снизит побочные эффек-
ты от продукта.

С начала пандемии COVID-19 учё-
ные исследуют противовирусные 
свойства самых разных соединений. 
Недавно специалисты из департамен-

та физики Индийского технологиче-
ского института пришли к выводу: 
один из компонентов чёрного перца 
способен блокировать активность ко-
ронавируса.

На поверхности SARS-CoV-2 есть 
белок (S), похожий на шип. Именно 
эти шипы образуют так называемую 
корону, которую видят исследова-
тели, когда рассматривают патоген 
под электронным микро-
скопом. 

В НОМЕРЕ 

« ВСЕ МЫ ВИДЕ-
ЛИ, КАКАЯ  
КАРТИНА  

НАБЛЮДАЛАСЬ СРЕДИ 
ОТДЫХАЮЩИХ НА РОС-
СИЙСКИХ И ТУРЕЦКИХ 
ПЛЯЖАХ. ДАЛЬШЕ БУДЕТ 
ХУЖЕ, ЕСЛИ НЕ ПРИМЕМ 
СООТВЕТСТВУЮЩИХ МЕР
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Демократическая проформа
ЕС перезапускает расширение на восток

Школьным урок
A Новые меры в связи с ухуд-

шением эпидобстановки 
с 12 октября вводят и многие россий-
ские регионы. Так, в Орловской облас-
ти ужесточается режим въезда в реги-
он. По решению губернатора Андрея 
Клычкова круглосуточную работу 
возобновят учётно-заградительные 
посты на железнодорожных вокза-
лах в Орле и Мценске, а также на трас-
сах, проходящих через территории 
Болховского, Ливенского, Мценского, 
Троснянского и Хотынецкого районов, 
сообщается на сайте областного пра-
вительства. Всем въезжающим в реги-
он будут мерить температуру.

В Ленинградской области усиле-
ние карантинных мер в первую оче-
редь коснётся кинотеатров, салонов 
красоты, парикмахерских в «красных» 
и «жёлтых» зонах. Работать им можно 
будет только при заполненности 50% 
и с соблюдением дистанции 1,5 метра.

В Удмуртии местные власти ре-
шили запретить работать кафе, ба-
рам и ресторанам в ночное время — 
с 23.00 до 7.00, а в Забайкалье на две 
недели приостановили деятельность 
дискотек и танцевальных площадок.

Контроль за соблюдением масоч-
но-перчаточного режима усиливает-
ся и в Волгоградской области. Вла-
дельцы магазинов и торговых центров 
получили право не пускать посетите-
лей без средств защиты. Помимо это-
го с 13 октября жители региона старше 
65 лет обязаны уйти на самоизоляцию, 
а с 1 ноября для них приостанавлива-
ется проезд по льготным проездным.

Перевод части сотрудников на уда-
лёнку с понедельника начнётся в Во-
ронежской области. В обязательном 
порядке уйти на дистанционный ре-

жим должны будут работники в воз-
расте 65+ и имеющие хронические за-
болевания.

�� ПРАВИЛА ХОРОШЕГО ТОНА

Росту числа заболевших COVID-19 в по-
следние дни поспособствовали вернув-
шиеся с отдыха любители бархатного 
сезона, считает вирусолог Виктор Зуев.

— Все мы видели, какая картина на-
блюдалась среди отдыхающих на рос-
сийских и турецких пляжах. Дальше 
будет хуже, если не примем соответ-
ствующих мер. До сих пор не наблю-
даем большого числа людей в масках, — 
сказал «Известиям» эксперт. — Кроме 
того, среди обследованных много бес-
симптомников. Да, они чувствуют себя 
здоровыми, но они активно распро-
страняют вирус.

По мнению вирусолога, рост числа 
заболевших продолжится ещё неделю, 
потом он должен остановиться и пойти 
на спад. Но такой прогноз, подчеркнул 
Виктор Зуев, возможен только при со-
блюдении гражданами всех рекомен-
даций и начале всеобщей вакцинации.

Из-за всплеска числа инфицирован-
ных коронавирусом во многих регио-
нах амбулаторное звено приостанав-
ливает свою деятельность по приёму 
плановых пациентов, диспансериза-
ции и профосмотрам, заявила «Извес-
тиям» член комитета Госдумы по охра-
не здоровья Татьяна Соломатина.

Парламентарий заметила, что сей-
час иногда очень сложно различить ко-
ронавирус и другие респираторные 
заболевания, которые также пошли 
в рост. Поэтому в некоторых регионах 
отменена и плановая госпитализация, 
оказывается только экстренная по-

мощь и готовятся койки лишь для ко-
видных больных.

— К сожалению, в числе заболевших 
и медицинский персонал. В регионы вы-
деляется недостаточно вакцин от коро-
навируса. Например, в Томской области 
на всех медиков предоставили только 
42 дозы. Поэтому понятно, что и среди 
врачей и медсестёр идёт рост заболева-
емости, — посетовала депутат Госдумы.

Татьяна Соломатина негативно 
оценила отношение к происходяще-
му и учебного сообщества.

— Ситуация с ростом числа заболев-
ших усугубилась не столько за счёт 
школьников, вышедших на учёбу, 
сколько за счёт педагогического соста-
ва. Среди детей заражения единичны, 
потому что они сами по школе не пе-
редвигаются — к ним приходят учите-
ля и проводят занятия в маске. А вот 
между собой педагоги общаются без 
необходимой защиты и соблюдения 
дистанции, — объяснила она.

Парламентарий уверена, что необ-
ходимо ужесточать наказание за на-
рушения санэпидрежима. Но руко-
водители регионов на этот шаг пока 
не решаются.

— Ношение масок сейчас должно 
приравниваться к правилам хороше-
го тона. Люди без масок начинают уже 
просто вызывать ненависть, — негоду-
ет Татьяна Соломатина. — Осознание 
серьёзности происходящего и отноше-
ние к соблюдению правил у них меня-
ются только после попадания в ковид-
ный госпиталь. Но не водить же всех 
туда на экскурсию?

Депутат Госдумы считает, что при-
мер надо брать с Германии, где гражда-
не сообщают о нарушителях масочно-
го режима в соответствующие органы.

Новости  

«Мы тоже люди»
Врачи «красной зоны» недовольны условиями труда

Мария Васильева

О плата труда молодых медиков, 
борющихся с COVID-19, нередко 

оказывается ниже прожиточного ми-
нимума. Об этом «Известиям» заявили 
во Всемирной медицинской ассоциа-
ции (WMA). Так, почти 35% врачей в Ис-
пании работают по краткосрочному 
контракту, рассказал генсек Государ-
ственной конфедерации медицинских 
союзов (CESM). Условия труда работ-
ников испанских больниц с приходом 
второй волны пандемии коронавиру-
са не улучшились, и сейчас они плани-
руют серию забастовок. В Ассоциации 
медиков Индии «Известиям» сообщили, 
что врачам «красной зоны» задержива-
ют заработную плату. В Венгрии власти 
пообещали повысить оклады медиков 
почти в два раза, но сразу выдвинули 
им новый ультиматум.

�� ГОСТЕВОЙ ВРАЧ

Удар второй волны пандемии по Евро-
пе Испания приняла на себя, что замет-
но пошатнуло её систему здравоохра-
нения. Измученные нагрузкой врачи 
в разных провинциях королевства жа-
луются на тяжёлые условия труда: кра-
ткосрочные контракты, бешеный гра-
фик и низкие зарплаты. В связи с этим 
исполнительный комитет CESM пред-
ложил запустить серию забастовок 
с 27 октября. Основные требования ме-
диков — покончить со злоупотреблени-
ями трудовыми договорами длительно-
стью менее года и неравенством зарплат.

— В настоящее время 35% врачей, 
занятых в государственном секторе 
здравоохранения Испании, работают 
по контракту, — сообщил «Известиям» 
генеральный секретарь CESM Габри-
эль Дель Посо.

По его словам, ситуация в клини-
ках по сравнению с началом пандемии 
не улучшилась. Условия труда испан-
ских врачей по-прежнему остаются 
неудовлетворительными: со многими 
из них заключили договоры на невы-
годных условиях. Как рассказал заме-
ститель генерального секретаря CESM 
Виктор Педрера Карбонелл, эти кон-
тракты лишают медиков выходных.

— В Испании условия для врачей сей-
час одни из самых тяжёлых. Уровень 

заболеваемости в стране высок, по-
тому медики работают перманентно, 
хотя эмоционально многие уже исто-
щены, — заявили «Известиям» во Все-
мирной медицинской ассоциации.

Возмутил испанских медиков 
и королевский указ 29/2020, разреша-
ющий наём врачей из-за пределов ЕС, 
которые не прошли специализацию 
(MIR) — то есть не сдали экзамен, под-
тверждающий соответствующую про-
фессиональную компетенцию. Это ре-
шение противоречит действующему 
законодательству, считает Габриэль 
Дель Посо. Однако в минздраве страны 
заметили, что эта мера вынужденная.

— Мы рассматриваем эту меру в кра-
ткосрочной перспективе — как исклю-
чительную и временную. Так мы смо-
жем принять до 10 тыс. дополнительных 
специалистов, что невозможно в обыч-
ных условиях, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ведомства.

Именно тяжёлые условия труда под-
талкивают медиков из Венгрии уезжать 
в другие страны за «лучшей жизнью». 
Вторая волна COVID-19 сильно ударила 
по региону, и правительству пришлось 
пойти на уступки, чтобы предотвратить 
очередную утечку.

Парламент Венгрии 6 октября при-
нял решение о повышении заработной 
платы медработникам. Согласно по-
становлению, этот процесс начнётся 
1 января 2021 года и закончится в 2023-
м. Глава Венгерской палаты врачей 
(MOK) Дьюла Кинчес сообщил: теперь 
молодые медики-резиденты будут по-
лучать от 700 тыс. до 800 тыс. форинтов 
(€1900–2200) в месяц. Опытные врачи мо-
гут иметь зарплату €4300–4500 в месяц. 
Как подчеркнули в издании Reporting 
Democracy, заработок врачей в Венгрии 
пока «постыдно низкий» — в среднем 
он составляет €600 в месяц, и даже с учё-
том многолетнего опыта вознагражде-
ние за этот нелёгкий труд не превыша-
ет €2 тыс.

Однако, как отмечают эксперты, ра-
доваться повышению стоит с осторож-
ностью. Согласно новому постановле-
нию, венгерским медикам запрещено 
брать дополнительные смены и прини-
мать «благодарственные деньги» (не об-
лагаемые налогом «чаевые» от пациен-
тов). Кроме того, два раза в год их могут 
отправить в любую точку страны. На за-

просы «Известий» об условиях труда 
медиков в минздраве Венгрии и MOK 
не смогли предоставить оперативный 
ответ.

�� «РАЗВЕ ЭТОГО 
НЕДОСТАТОЧНО?»

Индия по-прежнему не уступает вто-
рое место в списке стран по количе-
ству случаев заражения COVID-19. Со-
гласно данным Университета Джонса 
Хопкинса, из 37 с лишним миллионов 
заражённых в мире более 7 млн прихо-
дится именно на этот регион.

— COVID-19 в Индии занимаются 
молодые специалисты — они живут 
в стеснённых условиях общежитий 
и часто подвергаются эксплуатации, — 
рассказала «Известиям» член Ассоци-
ации медиков Индии (IMA), профессор 
Уша Шридар.

По её мнению, врачам следовало бы 
платить больше, но порой в управляе-
мых окружной администрацией (MCD) 
больницах не выплачивается даже ба-
зовая зарплата. При этом она отмети-
ла: правительство Дели выплачивает 
семьям погибших медиков компенса-
цию в размере 1 крор (10 млн рупий, 
примерно 10,5 млн рублей).

Молодые специалисты госпита-
ля Hindu Rao в Северном Дели 7 ок-
тября вышли на забастовку. Их тре-
бование — выплатить задержанную 
на три месяца зарплату. При этом Hindu 
Rao — крупнейшая окружная больница 

на 900 коек — в настоящий момент пе-
репрофилирована под COVID-19.

— Мы тоже люди, у нас есть семьи, 
которые нужно содержать. Во время 
пандемии мы рискуем жизнью ради че-
ловечества. Разве этого недостаточно, 
чтобы требовать причитающуюся нам 
зарплату, — цитируют СМИ президента 
ассоциации врачей-резидентов Hindu 
Rao Абхиманью Сардана.

Генеральный секретарь IMA, про-
фессор Асокан отметил в беседе 
с «Известиями», что в некоторых боль-
ницах действительно периодически 
возникают проблемы с задержкой за-
работной платы, но государство пыта-
ется быстро разобраться.

— Размер оплаты труда молодых ме-
диков нередко ниже прожиточного ми-
нимума, хотя именно они оказываются 
на передовой во время пандемии, — за-
явил представитель Всемирной меди-
цинской ассоциации.

По его словам, в Индии также су-
ществует проблема насилия и агрес-
сии в отношении врачей и медсестёр, 
что усугубляет их и без того тяжёлое 
положение.

— Сегодня здравоохранение — это 
командная работа. Одни врачи не мо-
гут обеспечить этот процесс, им нужно 
создавать достойные условия и гаран-
тировать защиту, — подчеркнули в WMA.

Однако пока в некоторых регионах 
медики продолжают в одиночку защи-
щать граждан от вируса, а себя — от по-
пыток эксплуатации.

A Встреча за закрытыми две-
рями длилась десять часов, 

и по её итогам министр иностранных 
дел России Сергей Лавров заявил, что 
соглашение о перемирии достигну-
то — оно вступило в силу 10 октября 
в 12.00.

Уже 11 октября от обеих сторон по-
следовали комментарии и обвинения 
в нарушении договорённости о пре-
кращении огня.

В посольстве Азербайджана в Мо-
скве «Известиям» сообщили: в ночь 
на 11 октября вооружённые силы Ар-
мении «подвергли артиллерийскому 
обстрелу Агдамский и Тертерский 
районы Азербайджана, а также пред-
приняли попытку атаки в направле-
нии Гадрута и Джебраила».

— Машина скорой помощи, име-
ющая отличительный белый флаг, 
которая занималась сбором тел ар-
мянских солдат в Суговушане, была 
обстреляна, серьёзно ранен медицин-
ский работник. В результате обстрела 
погибли семь мирных жителей. 34 че-
ловека, включая детей, получили се-
рьёзные ранения различной степени 
тяжести, — уточнили в диппредста-
вительстве.

В МИД Азербайджана обстрел 
назвали «ярким вопиющим приме-
ром безответственности, а призы-
вы к прекращению огня со стороны 
руководства Армении — ничем иным, 
как лицемерием и попыткой выиграть 
время».

Пресс-секретарь армянского мин-
обороны Шушан Степанян опроверг-
ла заявление об обстреле города Гян-
джа с территории Армении и назвала 
его «дезинформацией».

Вечером 11 октября в армии обо-
роны Карабаха заявили, что отразили 
атаку азербайджанских войск на се-
веро-восточном направлении линии 
соприкосновения.

Президент Азербайджана Иль-
хам Алиев в интервью РБК отметил, 
что соглашение по итогам москов-
ских переговоров предполагает вы-
вод армянских сил из Карабаха и Баку 
«готов незамедлительно начать пере-
говоры с Ереваном по этому вопро-
су». Не исключается и личная встреча 
с премьером Армении Николом Паши-
няном, «но на данном этапе она была 
бы непродуктивной», отметил Алиев.

Вице-спикер армянского пар-
ламента А лен Симонян в бесе-
де с «Известиями» уточнил: Ереван 
не участвует в боевых действиях про-
тив Азербайджана и не располагает 
информацией о бомбардировке Гян-
джи.

— Перемирие должно продлить-
ся столько, сколько понадобится 
для мирного решения этого вопроса. 
Мы всегда говорили, что военного ре-
шения в этом вопросе нет, хотя азер-

байджанская сторона неоднократно 
заявляла, что намерена решать во-
прос военным путём. Стоит поэтому 
задаться вопросом, кому будет выгод-
но нарушение перемирия. Нам — точ-
но нет, — подчеркнул политик.

�� ГЛАВНОЕ — ОБМЕН 
ПЛЕННЫМИ

С обвинениями в адрес Баку выступи-
ла и карабахская сторона. Советник 
президента НКР Давид Бабаян заявил 
«Известиям», что в целом перемирие 
соблюдается, но в ночь на 11 октября 
столица республики Степанакерт 
подверглась массированному обстре-
лу со стороны Азербайджана.

— Ночью азербайджанская дивер-
сионная группа просочилась на юг 

НКР — в городе Гадрут, но их быстро 
вычислили. Мы надеемся, что пе-
ремирие, которое было достигнуто 
в первую очередь благодаря усилиям 
РФ, будет продолжительным и в на-
шем регионе снова установится мир, — 
отметил советник президента.

По его словам, НКР готова начать 
обмен военнопленными и телами по-
гибших уже с понедельника. Вопрос 
только в том, как это решать техни-
чески.

— Мы надеемся, что уже на этой 
неделе начнётся обмен. Есть техни-
ческие моменты, но политических 
преград с нашей стороны нет. Обмен 
должен быть произведён с участием 
Международного комитета Красного 
Креста, как это всегда бывает, — ска-
зал Давид Бабаян.

Екатерина Постникова

Е врокомиссия опубликовала пакет 
расширения сообщества. В докумен-

те идёт речь о прогрессе шести стран За-
падных Балкан (Албания, Северная Ма-
кедония, Черногория, Сербия, Босния 
и Герцеговина и частично признанная Ре-
спублика Косово). Также в нём говорится 
о Турции, которая, впрочем, по мнению 
еврочиновников, всё больше отдаля-
ется от Брюсселя. На майском самми-
те вопрос о новом расширении казался 
закрытым, но сейчас ЕК послала канди-
датам гораздо более обнадёживающие 
сигналы. Вместе с тем конкретных дат 
даже начала переговоров с некоторы-
ми странами в евроструктурах не назы-
вают: как заявили «Известиям» в ЕК, весь 
процесс зависит от скорости, с которой 
кандидаты вводят у себя фундаменталь-
ные европейские стандарты.

�� НОВЫЕ КАНДИДАТЫ

В 2020 году в отношениях Северной Ма-
кедонии и Албании с Евросоюзом от-
крылась долгожданная новая глава — 
лидеры объединения наконец одобрили 
начало переговоров о вступлении этих 
стран в ЕС. К этому моменту оба госу-
дарства находились в статусе кандида-
тов 15 и 6 лет соответственно. Скопье 
и Тирана рассчитывают начать перего-
воры уже в этом году, однако всё зависит 
от Евросоюза. В Еврокомиссии точной 
даты пока не называют, но дают понять: 
ЕС твёрдо намерен принять Северную 
Македонию и Албанию в свои ряды.

— В марте 2020 года Евросовет при-
нял историческое решение начать пе-
реговоры о приёме в сообщество Се-
верной Македонии и Албании. Первая 
межправительственная конференция 
соберётся как можно скорее, после того 
как в рамках совета будут согласова-
ны рамки переговоров, — рассказали 
«Известиям» в Еврокомиссии.

Отвечая на вопрос, у какой из ше-
сти стран Западных Балкан есть наи-
более реальный шанс стать членом ЕС 
в ближайшие пять лет, в Еврокомиссии 
отметили: темпы переговоров зависят 
от того, как скоро в этих государствах 
будут проходить изменения.

— Процесс [приёма новых членов] был 
усилен за счёт того, что мы ещё больше 

сфокусировались на фундаментальных 
реформах в части верховенства закона, 
функционирования демократических 
институтов, государственного управ-
ления, а также экономики, — подчеркну-
ли в ведомстве.

Как сказал комиссар ЕС по расшире-
нию и политике добрососедства Оливер 
Вархели, если Евросоюз увидит, что ре-
формы в стране застопорились или во-
все зашли в тупик, он откажется предо-
ставлять им дальнейшую финансовую 
помощь.

Из всех стран, упомянутых в отчё-
те ЕК, лучше всего обстоят дела в Се-
верной Македонии: в Евросоюзе оце-
нили прошедшие в июле парламентские 
выборы, после которых статус премье-
ра за собой закрепил социал-демократ 
Зоран Заев — именно с его подачи рес-
публика получила новое название и от-
крыла себе путь в НАТО и ЕС. Тем не ме-
нее, по оценке ЕК, в стране до сих пор 
с широким размахом господствует кор-
рупция, а это одно из основных препят-
ствий для членства.

— Вступление Северной Македонии 
в ЕС — относительно далёкая перспек-
тива, невозможно определить дату, — 
сказала «Известиям» участник делега-
ций Европарламента по отношениям 
со странами Западных Балкан, француз-
ский политик Доминик Бильд. — Однако 
важно иметь в виду, что тем временем 
Северная Македония будет продол-
жать получать средства для подготов-
ки к вступлению — между 2007 и 2020 го-
дами эти суммы составили €1,25 млрд.

Что касается Албании, то там, 
по оценке ЕК, есть прогресс по части су-
дебной реформы и борьбы с коррупци-
ей. Однако Тиране ещё предстоит «улуч-
шить политический диалог в стране». 
Более того, одним из условий для запу-
ска процесса было начало работы Кон-
ституционного суда, однако из девяти 
судей пока назначены только четыре.

�� В РЕЖИМЕ ОЖИДАНИЯ

Ещё три страны — Турция, Черногория 
и Сербия — к статусу кандидатов при-
выкли уже давно: они приобрели его 
в 1999, 2010 и 2012 годах соответствен-
но. Однако их пример указывает на то, 
что даже начало переговоров ещё не оз-
начает гарантированного членства в ЕС.

Мирная история
Обмен пленными в Карабахе может начаться             с понедельника
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Социальный выпуск
Индексацию работающим пенсионерам оценили в 200 млрд

Анна Каледина

В се возможные варианты увеличения 
пенсионного обеспечения работа-

ющих пенсионеров прорабатываются, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Минтруда. Изучить вопрос о возобнов-
лении индексации людям, которые 
оформили пенсию, но продолжают 
трудиться, на прошлой неделе прави-
тельству поручил президент Владимир 
Путин. По мнению экспертов, шанс 
на восстановление социальной спра-
ведливости есть, и весьма значительный. 
Всё зависит от того, найдутся ли на это 
дополнительные средства в бюджете. 
Речь идёт примерно о 200 млрд рублей, 
подсчитали для «Известий» в рейтинго-
вом агентстве «Эксперт РА». Если эконо-
мическая ситуация не будет ухудшаться 
из-за пандемии, это вполне подъёмная 
сумма при наличии политического реше-
ния, уверены аналитики. Тем более что 
частично компенсировать расходы мож-
но за счёт финансового эффекта от по-
вышения пенсионного возраста.

�� ПОЛИТИЧЕСКАЯ ВОЛЯ

Пенсии работающих пенсионеров 
не индексируются с 2016 года. Соот-
ветствующее решение было приня-
то из-за перманентной проблемы де-
фицита Пенсионного фонда России 
(ПФР), который компенсируется за счёт 
трансфертов из федерального бюдже-
та. За прошедшее с этого момента вре-
мя депутаты Госдумы и некоторые 
сенаторы неоднократно вносили зако-
нопроекты о возобновлении индекса-
ции пенсионерам, которые продолжают 
трудиться. Однако поддержки ни боль-
шинства парламентариев, ни прави-
тельства эти инициативы не имели.

Перелом наступил на прошлой неде-
ле. Во вторник, после встречи с главами 
политических фракций в ГД, президент 
поручил правительству проработать 
вопрос о возобновлении индексации, 
что отвечало бы задаче социальной 
справедливости.

В ходе мероприятия лидер «Справед-
ливой России» Сергей Миронов сооб-
щил о коллизии, которая возникла по-
сле принятия поправок в Конституцию. 
Одна из них зафиксировала в Основном 
законе ежегодную индексацию — при-
чём без конкретизации, о какой кате-
гории пенсионеров идёт речь. Это даёт 
основание работающим пенсионе-
рам требовать соблюдения своих прав. 
В пятницу к «эсерам» присоединилась 
и «Единая Россия». Первый замглавы 
думских единороссов Андрей Исаев за-
явил: фракция партии в Госдуме напра-

вила правительству свои предложения 
о возобновлении индексации работаю-
щим пенсионерам. И уже обсудила этот 
вопрос с Минтрудом и ПФР.

По мнению политолога Дмитрия Фе-
тисова, тенденция складывается таким 
образом, что у возобновления индек-
сации есть большие шансы, поскольку 
власти будут стремиться к реализации 
этой инициативы.

— Это уменьшит социальное напря-
жение, будет актуально в связи с гря-
дущими выборами в Госдуму, а также 
повысит статус поправок в Основной 
закон. Однако всё упирается в допол-
нительные расходы бюджета. Думаю, 
Минфину будет поручено изыскать 
средства на возобновление индексации 
пенсий работающим пенсионерам, — 
прокомментировал Дмитрий Фетисов.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе Минтруда, все возможные вари-
анты увеличения пенсионного обеспе-
чения работающих пенсионеров сейчас 
прорабатываются. В этом процессе за-
действованы все заинтересованные 
стороны, уточнили в ведомстве. Пред-
ставители Минфина и ПФР от коммен-
тариев воздержались.

�� ПРИБЫЛИ И УБЫЛИ

По оценке «Эксперт РА», на возобновле-
ние индексации пенсий работающим 
пенсионерам понадобится примерно 
200 млрд рублей в год в виде трансфер-
тов в бюджет ПФР. Как пояснил глав-
ный экономист агентства Антон Табах, 
в обоснованиях к уже существующим 
законопроектам указывается циф-
ра 184 млрд рублей, но она нуждается 
в уточнении.

— При возобновлении индексаций 
часть работников перестанет скрывать 
свою занятость или уходить на специ-
альные режимы. Поэтому, с одной сто-
роны, вырастут потенциальные выпла-
ты, с другой — от них будут поступать 
взносы, что скажется на доходах ПФР. 
В итоге чистые дополнительные рас-
ходы составят ближе к 200 млрд в год, — 
заявил Антон Табах.

Для бюджета это не такая значи-
мая сумма, отметил Дмитрий Фетисов. 
Но важно, в какую сторону развернёт-
ся экономическая ситуация, в том чис-
ле под воздействием коронавирусной 
пандемии, полагает он. Скорее всего, 
уверен эксперт, правительство будет 
изыскивать средства на возобновле-
ние индексации, но процесс продлит-
ся до момента, когда прояснится, в ка-
ком направлении двинется экономика.

Замдиректора Института социаль-
ной политики НИУ ВШЭ Оксана Си-

нявская считает, что отменять индек-
сацию не стоило изначально, невзирая 
на то что пенсия с учётом страховых 
принципов назначается в связи с утра-
той трудоспособности и заработка. Как 
отмечает эксперт, также установлен 
определённый возраст, который вме-
сте со стажем и величиной индивиду-
ального пенсионного коэффициента 
выступает основанием для назначения 
пенсии. И многие люди просто вынуж-
дены работать, чтобы иметь возмож-
ность компенсировать эффект от раз-
мера пенсий.

— Дело не только в низких зара-
ботках, хотя они и основная причина. 
По мере старения населения рынок тру-
да начнёт всё больше нуждаться в лю-
дях старшего возраста, а любые ограни-
чения на доходы пенсионеров толкают 
людей или с рынка труда, или в тень, — 
подчеркнула аналитик.

В целом тенденция последних деся-
тилетий в других странах — уход в про-
шлое возраста «отправки в отставку», 
добавила она. Постепенно во всё боль-
шем количестве государств допустимо 
совмещение работы с полным или ча-
стичным получением пенсии, отметила 
Оксана Синявская. И коронавирусный 
кризис, по её мнению, скорее аргумент 
в пользу возобновления индексации, 
поскольку доходы населения снижают-
ся. И это  хотя и неявный, но важный со-
циальный фактор, который поднял тему 
индексации на новый уровень.

По словам директора компании 
«Пенсионные и актуарные консульта-
ции» Евгения Якушева, перед приня-
тием этого решения необходимо опре-
делить источник дополнительных 
расходов, поскольку внутри пенсион-
ной системы таких ресурсов просто нет. 
Например, напомнил эксперт, финансо-
вый эффект от повышения возраста вы-
хода на отдых планировалось использо-
вать для всех пенсионеров, а не только 
работающих.

Частично компенсировать допол-
нительные расходы на возвращение 
индексации как раз можно за счёт фи-
нансового эффекта от повышения пен-
сионного возраста, считает старший 
директор Национального рейтингово-
го агентства Юрий Ногин. По его оцен-
ке, в прошлом году бюджет «сэкономил» 
(в прямом смысле назвать это эконо-
мией нельзя, так как расходы не были 
заложены в бюджет) 21,5 млрд рублей. 
Хотя изначально предполагалось, что 
первый ощутимый результат от рефор-
мы — около 9 млрд рублей — будет по-
лучен в 2020-м. Как прогнозирует Юрий 
Ногин, в этом году эффект может уже 
составить 50–70 млрд рублей.

Про довольствие и безопасность
Что символизирует нынешняя премия мира

Екатерина Постникова

Л ауреатом Нобелевской премии мира 
в 2020 году стала Всемирная продо-

вольственная программа (ВПП) ООН. Та-
кое решение выглядит логично и при 
этом вызывает удивление — в то время 
как букмекеры среди кандидатов назы-
вали президента США Дональда Трам-
па и шведскую экоактивистку Грету Тун-
берг, аббревиатура ВПП в списках даже 
не упоминалась. Тем не менее, по оцен-
ке опрошенных «Известиями» экспертов, 
такой шаг Нобелевского комитета впол-
не вписывается в нынешнюю логику пре-
мии: избегая неоднозначных решений, 
он пытается привлекать внимание меж-
дународного сообщества к наиболее зло-
бодневным глобальным проблемам.

�� БЕСПРОИГРЫШНЫЙ ВАРИАНТ

Нобелевскую премию мира в 2020 году 
присудили Всемирной продоволь-
ственной программе ООН. «За попытки 
победить голод, за вклад в улучшение 
условий для установления мира на тер-
риториях в зонах конфликта и за ре-
шающую роль в предотвращении ис-
пользования голода в качестве орудия 
войны» — так норвежский комитет оха-
рактеризовал заслуги организации.

В этом году на премию мира претен-
довали 318 кандидатов — 211 человек 
и 107 организаций. Однако, по прави-
лам Нобелевского комитета, обнародо-
вать имена номинантов и тех, кто их вы-
двигал, можно будет не ранее чем через 
50 лет. Тем не менее норвежский Ин-
ститут исследования проблем мира, 
который ежегодно приводит список 
возможных кандидатов, делал ставку 
на неправительственный Комитет за-
щиты журналистов (Нью-Йорк).

В число предполагаемых нобелев-
ских претендентов института также 
вошли: студентка Суданского междуна-
родного университета Алаа Салах, став-
шая символом протестов 2019 года в Су-
дане, которые привели к отстранению 
от власти президента Омара аль-Башира; 
китайский экономист и активист Ильхам 
Тохти, который борется за права уйгуров 
в КНР и которого в 2014 году приговори-
ли к пожизненному заключению, а также 
студент и политический активист из Гон-
конга Натан Лоу.

Различные букмекерские сайты 
в числе претендентов называли Все-
мирную организацию здравоохране-
ния, экоактивистку из Швеции Гре-
ту Тунберг, премьер-министра Новой 
Зеландии Джасинду Ардерн, Управле-
ние Верховного комиссара ООН по де-
лам беженцев (УВКБ ООН), президента 
США Дональда Трампа, организацию 
«Репортёры без границ», а также дви-
жение за права афроамериканцев Black 
Lives Matter.

И всё же медийно раскрученным 
кандидатам Нобелевский комитет 
предпочёл беспроигрышного номи-
нанта — в конце концов, мало кто будет 
критиковать решение отметить органи-
зацию, которая уже более 50 лет (ВПП 
была основана в 1963 году) борется с го-
лодом во всём мире.

— Это решение отражает тенден-
цию, при которой премию присуждают 
не конкретным людям, а организаци-
ям, — пояснил «Известиям» глава Россий-
ского совета по международным делам 
Андрей Кортунов. — Что касается про-
довольственной организации, то здесь, 
как это было в своё время с президен-
том Обамой (американский лидер Ба-
рак Обама стал лауреатом в начале сво-
его президентства в 2009 году за усилия 
«в укреплении международной дипло-
матии и сотрудничества между людь-
ми». — «Известия»), это своего рода аванс. 
Хотя организация многое сделала для 
предотвращения кризисов в отдельных 
регионах мира, понятно, что сейчас пе-
ред ней стоят более масштабные зада-
чи: на фоне пандемии, экономической 
рецессии и изменений климата продо-
вольственные проблемы, вероятно, бу-
дут лишь обостряться.

В каком-то смысле присуждение 
этой премии можно воспринимать как 
попытку привлечь внимание междуна-
родной общественности к вопросу, ко-
торый долгое время оставался в тени 
других проблем, подытожил эксперт.

�� ЗАВЕТЫ АЛЬФРЕДА НОБЕЛЯ

— Я бы сказал, что присуждение премии 
ВПП ООН — решение стерильно-бес-
спорное, — сказал «Известиям» науч-
ный директор клуба «Валдай», главный 
редактор журнала «Россия в глобальной 
политике» Фёдор Лукьянов. — В послед-

ние пару лет премия отличается от того, 
что было в конце XX — начале XXI века, 
когда Нобелевский комитет считал 
важным стимулировать некоторые по-
литические процессы, которые, по его 
мнению, соответствовали заветам Аль-
фреда Нобеля.

Согласно его завещанию, премия 
мира присуждается «лицу, которое до-
билось наибольших успехов либо сде-
лало больше других в деле сплочения 
народов и сокращения действующих 
армий, а также за проведение мирных 
конгрессов и привлечение к ним внима-
ния». Всего её были удостоены 107 чело-
век и 24 организации.

В разное время лауреатами стали 
президент США Теодор Рузвельт, бо-
рец за права афроамериканцев Мартин 
Лютер Кинг, канцлер ФРГ Вилли Брандт, 
госсекретарь США Генри Киссинджер, 
мать Тереза, лидер польского профсо-
юза «Солидарность» Лех Валенса. Среди 
советских деятелей её получили акаде-
мик Андрей Сахаров и президент СССР 
Михаил Горбачёв. В числе организаций 
трижды премию получал Международ-
ный комитет Красного Креста, дважды — 
УВКБ ООН, а также по одному разу — Дет-
ский фонд ООН, Amnesty International, 
Международное агентство по атомной 
энергии, Евросоюз, Организация по за-
прещению химического оружия и др.

В 2019 году премию присудили пре-
мьер-министру Эфиопии Абию Ахмеду 
Али за его инициативу по урегулирова-
нию многолетнего конфликта на грани-
це с соседней Эритреей. Сумма награды 
составила 9 млн крон (около $900 тыс.).

По словам Фёдора Лукьянова, пере-
ломным моментом стало вручение пре-
мии Бараку Обаме — оно «вызвало недоу-
мение у всех, включая самого лауреата». 
После того как это спровоцировало вол-
нения, Нобелевский комитет старается 
избегать таких неоднозначных решений, 
отметил эксперт.

В 2020 году вручение пройдёт в годов-
щину смерти Альфреда Нобеля — 10 де-
кабря. В отличие от других номинаций, 
премию мира передают не в Стокголь-
ме, а в Осло. Из-за пандемии церемо-
ния состоится не в городской ратуше, 
а в университете. Что касается Шве-
ции, то COVID скорректировал ситуа-
цию и там — церемонию в Стокгольме 
проведут в режиме онлайн.

 Новости

В понедельник, 12 октября, в Мо-
скве вновь ожидают главу МИД Арме-
нии Зограба Мнацаканяна. Его приезд 
был заранее запланирован, отметили 
в армянском посольстве в РФ.

Достигнутое перемирие — не окон-
чательное решение вопроса, а пер-
вый шаг, который позволит сторо-
нам найти компромиссные решения 
без кровопролития, заявил «Извести-
ям» первый зампред комитета Госду-
мы по делам СНГ, связям с соотечест-
венниками и евразийской интеграции 
Виктор Водолацкий.

— Огромный плюс перемирия — что 
больше не будет человеческих жертв 
ни с одной, ни с другой стороны. Про-
должающиеся обстрелы и провока-
ции говорят лишь о том, что и в Ар-
мении, и в Азербайджане местные 

элиты не до конца понимают смысл 
принятых решений, — отметил пар-
ламентарий.

Самая главная задача сейчас, 
по словам политика, чтобы в зоне 
столкновений начали работать пред-
ставители Красного Креста. Важно 
начать оказывать помощь раненым — 
почти две недели это было невозмож-
но из-за продолжающихся обстрелов.

Важно, чтобы процесс перемирия 
из политической плоскости пере-
шёл в практическую и подкреплялся 
соответствующими соглашениями 
о неприменении оружия и авиации, 
а позже — о начале демилитаризации 
в регионе, считает политолог Денис 
Денисов.

— Прогрессом будет то, что на ли-
нии соприкосновения прекратятся 
обстрелы. Если этого не сделать — 
то есть оставить только политиче-
ские лозунги и на этом завершить 
первый этап и дожидаться «у моря 
погоды», тогда это перемирие, без-
условно, будет нарушено и конфликт 
возобновится, — пояснил эксперт 
«Известиям».

Сложно поверить, что Армения 
на сто процентов согласится с иници-

ативами, которые предлагает Азер-
байджан, сказал он. В их число входит 
возвращение семи районов вокруг НКР, 
которые в Баку считают захваченны-
ми в результате войны 1992–1994 годов.

— Но вместе с тем есть определён-
ные надежды на то, что внешний фак-
тор может сыграть ключевую роль. 
Некоторые партнёры Армении и Азер-
байджана смогут своими усилиями 
добиться того, что в итоге стороны 
подпишут реальное политическое 
соглашение по Нагорному Карабаху. 
В первую очередь это РФ и Турция, — 
считает Денис Денисов.

Турецкий политолог Керим Хас со-
гласен с коллегой, но предлагает по-
смотреть ещё дальше. По его мнению, 
решение армяно-азербайджанского 
конфликта может стать долговремен-
ным, если Армения сможет нормали-
зовать отношения с Турцией. Эксперт 
напомнил: в 2009 году Ереван и Ан-
кара подписали Цюрихские протоко-
лы, которые предусматривали уста-
новление дипотношений и открытие 
границы между двумя странами. Од-
нако соглашения так и не были рати-
фицированы парламентами двух го-
сударств.

В своём отчёте Еврокомиссия рас-
критиковала Черногорию за недоста-
точный прогресс в сфере свободы вы-
ражения. «Достигнутый благодаря 
пересмотру законов о СМИ прогресс 
был омрачён арестами и судебными раз-
бирательствами в отношении редакто-
ров онлайн-порталов и граждан за то, 
что они разместили в интернете в тече-
ние 2020 года», — говорится в отчёте. Тем 
не менее, по оценке европарламентари-
ев, именно эта страна сейчас находится 
ближе всего к членству в объединении.

— Недавно была открыта заключи-
тельная глава переговоров [о всту-
плении], и это произошло несмотря 
на многочисленные проблемы Черно-
гории — в частности, её большой задол-
женности перед Китаем, — отметила 
в беседе с «Известиями» Доминик Бильд.

Что касается Сербии, то Еврокомис-
сия осталась недовольна ситуацией 
вокруг прошедших минувшим летом 
парламентских выборов. По оценке ве-
домства, теперь подавляющее боль-
шинство принадлежит правящей 
коалиции — там отсутствует «жизне-
способная оппозиция, а это не спо-
собствует политическому плюрализ-
му в стране». При этом, даже несмотря 
на неразрешённый конфликт с частич-
но признанной Республикой Косово, Ев-
росоюз к присоединению Сербии готов: 
ещё в 2017-м представители Еврокомис-
сии говорили о том, что процесс всту-
пления Белграда планируется завер-
шить до 2025 года.

Ситуация с Турцией — вообще осо-
бый случай. Когда-то стремившая-
ся в ЕС Анкара, похоже, подчиняться 
требованиям Брюсселя и вводить его 
стандарты у себя больше не планирует. 
Отношения сторон в последние годы 
сводятся скорее к противостоянию, 
нежели к слиянию: здесь и разногла-
сия вокруг приёма мигрантов с Ближ-
него Востока, и конфликт из-за ситуа-
ции в Средиземноморье, когда Турция 
начала геологоразведку на спорном 
шельфе.

Как говорится в отчёте ЕК, «Турция 
продолжает всё больше отдаляться 
от Евросоюза, серьёзно отступая в та-
ких областях, как демократия, верхо-
венство закона, основные права и не-
зависимость судебной системы». А это 

значит, что на сегодня вопрос о член-
стве Анкары в ЕС фактически закрыт.

�� ОТЛОЖЕННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

В отличие от стран, обозначенных выше, 
Босния и Герцеговина (БиГ) статуса 
официального кандидата до сих пор так 
и не получила. В своём отчёте ЕК рас-
критиковала Сараево за то, что изби-
рательная система в стране так и оста-
ётся без изменений, а финансирование 
политических партий до сих пор непро-
зрачно. К тому же, по мнению ЕС, в БиГ 
по-прежнему «широко распростране-
на коррупция».

— Босния и Герцеговина добилась зна-
чительного прогресса в сфере фунда-
ментальных прав. Однако по-прежнему 
отсутствуют реформы по борьбе с кор-
рупцией и организованной преступ-
ностью. Также беспокоит положение 
мигрантов в стране, — сказал «Извес-
тиям» глава делегации ЕП по отноше-
ниям с БиГ и Косово, германский поли-
тик Ромео Франц. — Я оптимист: считаю, 
что Сараево всё же активизирует рефор-
мы. Однако говорить на данном этапе 
о том, когда точно БиГ станет кандида-
том и тем более членом ЕС, слишком 
рано.

Что касается Косово (Россия её неза-
висимость не признаёт), то перспекти-
вы его вступления в ЕС ещё более нео-
пределённые, чем у БиГ. И дело не только 
в претензиях ЕК по части коррупции. 
Суть в том, что 5 из 27 стран ЕС — Гре-
ция, Испания, Кипр, Румыния и Слова-
кия — не признают независимость этой 
территории и считают её частью Сер-
бии. А без единогласного признания 
о членстве в объединении и речи быть 
не может.

Так или иначе, Евросоюз твёрдо на-
мерен реализовать стратегию по инте-
грации Западных Балкан в свой состав. 
Как заявил «Известиям» член делегации 
ЕП по отношениям с Сербией, словен-
ский депутат Клемен Грошель, у него 
«нет сомнений в европейском пути за-
паднобалканских стран», однако всё за-
висит от них самих. Цель ЕС — эконо-
мический, социальный и политический 
прогресс во всём регионе, а он должен 
идти в соответствии с демократически-
ми ценностями объединения, подыто-
жил политик.

Турция, Черногория 
и Сербия приобрели 
статус кандидатов в 
1999, 2010 и 2012 годах 
соответственно. Однако 
их пример указывает: 
начало переговоров 
ещё не означает гаран-
тированного членства 
в ЕС

Мирная история
Обмен пленными в Карабахе может начаться             с понедельника
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Вложить любой ценой

Инна Григорьева

Журналист

Самые популярные среди россиян 
инструменты для вложения денег — 

это валюта и банковские вклады. Одна-
ко ни то, ни другое сейчас невыгодно. 
Доллар и евро слишком дорогие — 
выше 77 и 90 рублей соответственно. 
По такому курсу нет смысла покупать 
валюту, поскольку потенциал дальней-
шего роста её курса практически ис-
черпан. Вклады тоже уже давно непри-
влекательны из-за низких процентных 
ставок. Ключевая Центробанка состав-
ляет 4,25%. В связи с этим кредитные 
организации предлагают по депози-
там очень низкую доходность. Напри-
мер, положить деньги в Сбербанк мож-
но максимум под 4,3%, в ВТБ — под 5,5%, 
в Альфа-банк — под 6%.

И хотя инфляция в России по со-
стоянию на сентябрь составила 
всего 3,7%, нынешняя доходность 
по банковским вкладам едва покры-
вает удорожание жизни. К тому же 
инфляция считается на основе из-
менения стоимости более 700 то-
варов, которые входят в потреби-
тельскую корзину. Но есть вещи, 
которые человек покупает каж-
дый день (хлеб и молоко), а есть та-
кие товары, которые приобретают-
ся редко (строительные материалы 
и телерадиотовары). Поэтому, 

на мой взгляд, релевантнее смо-
треть, сколько составила именно 
потребительская инфляция.

А продовольствие в сентябре 
в годовом выражении подорожало 
на 4,4%. Это на 0,1 п.п. больше, чем 
максимальная доходность по вкла-
ду в том же Сбербанке.

Как же копить, если валюту поку-
пать слишком дорого, а банковские 
вклады уже почти не позволяют за-
работать? Есть варианты, куда мож-
но вложить свободные, например, 
100 тыс. рублей.

Рынок акций. Сейчас открыть 
брокерский счёт можно в несколь-
ко кликов через мобильное прило-
жение банка. Через него же можно 
и пополнять — со своей карты или 
счёта. Но бумаги компаний очень во-
латильны, и это довольно рискован-

ное вложение, поэтому желатель-
но соблюдать несколько нехитрых 
правил: не покупать на всю сум-
му акции только одной компании, 
а сделать портфель разнообразным. 
Например, на 10 тыс. рублей купить 
бумаги 10 фирм. Тогда за счёт роста 
одних бумаг будут покрываться по-
тери от падения других.

Важный вопрос: как выбрать, 
в какие компании вкладывать-
ся. Для этого нужно проанализиро-

вать статистику роста и падения ак-
ций за последние годы. Обычно эти 
графики есть в тех же мобильных 
приложениях. Если бумаги компа-
нии на протяжении последних не-
скольких лет последовательно рос-
ли и отыгрывали падения, которые 
случались, то можно покупать. Лич-
но от себя могу сейчас посовето-
вать приобрести бумаги золотодо-
бывающих компаний (благородный 
металл — защитный актив во вре-
мя любого кризиса, и коронакри-
зис не исключение), ритейлеров 
(если будет новый карантин, то про-
дуктовые магазины снова окажут-
ся в выигрыше), IT-компаний («Ян-
декс», а также зарубежные Netflix 
и Amazon мощно выросли во время 
весеннего карантина).

Облигации. Это что-то среднее 
между банковским вкладом и обыч-
ными акциями. Бонды — ценные бу-
маги компаний или государства, ко-
торые работают примерно по тому 
же принципу, что и вклад. Например, 
если купить облигацию за 100 руб-
лей, то через год (или любой дру-
гой срок) вам вернут эти 100 рублей 
плюс фиксированный процент до-
хода, который может выплачивать-
ся раз в квартал, полугодие или год 
(так называемый купон).

Возможно, несколько рискован-
но покупать облигации компаний. 
Они способны разориться или про-
тив них могут ввести санкции. Но до-
ходность по бондам сейчас достига-
ет 7–9%.

Для самых консервативных ин-
весторов есть специальные ОФЗ-н 
(буква «н» означает население). 
В 2017 году их выпустил Минфин. 
Приобрести эти бумаги можно толь-
ко в четырёх банках: Сбере, ВТБ, По-
чта-банке и Промсвязьбанке. По-
рог входа — 10 тыс. рублей. Однако 
в связи с высокой надёжностью ин-
струмента у него очень низкая до-
ходность — всего 5,6% годовых, если 
выдержать бумаги весь срок. Это со-
поставимо с нынешними ставками 
по вкладам.

Золото. Необязательно по-
купать его в физической форме. 
За 100 тыс. рублей слиток не при-
обретёшь, но около 20 г можно. Од-
нако в этом уже давно нет необхо-
димости. Практически все банки 
предлагают обезличенные метал-
лические счета (ОМС). По сути, это 
обычный вклад, его валютой высту-
пает золото, которое вы покупае-
те у банка. Стоимость и доходность 
счёта привязаны к курсу драгметал-
ла. Как и обычный депозит, ОМС мо-
жет быть срочным или до востребо-
вания. Доходность по нему способна 
превысить 10%. Кроме золота при 
открытии ОМС можно выбрать дру-
гие металлы: серебро, платину или 
палладий.

Облачные сдали
Россиян предупредили об опасности метаданных

Наталья Ильина

Почтовые и облачные сервисы при пе-
редаче файлов сохраняют инфор-

мацию о них (геометку, имя создателя 
и т.д.), при этом мессенджеры распро-
страняют метаданные, только если пе-
редавать фото или видео как вложение. 
К такому выводу пришли эксперты ком-
пании Digital Security (исследование есть 
у «Известий»). В Минцифры «Известиям» 
сообщили, что накопленным массивом 
метаданных об одном человеке могут 
воспользоваться мошенники, практику-
ющие методы «социальной инженерии», 
а также организаторы спам-рассылок 
и звонков. Сведения об отправляемых 
файлах также могут применяться для 
«кражи личности» и в атаках на органи-
зации, предупредили опрошенные «Из-
вестиями» эксперты.

�� В СВЕДЕНИЯХ СИЛА

Любая фотография или видеозапись, 
которая пересылается по электронной 
почте, в мессенджере, в соцсети или че-
рез облачный сервис, хранит в себе ин-
формацию о модели и технических ха-
рактеристиках устройства, на которое 
она сделана. А также о дате и времени 
съёмки, о геолокации, об авторе файла 
и даже о фокусном расстоянии до объ-
екта. Об этом говорится в исследовании 
компании Digital Security, которая спе-
циализируется на кибербезопасности 
(обзор есть в распоряжении «Известий»). 
Эксперты отмечают, что при передаче 
текстовых файлов в метаданных содер-
жатся дата создания и редактирования, 
название документа, а также его автор.

Почтовые сервисы (Gmail, «Яндекс.
Почта» и Mail.ru) при пересылке файлов 
полностью сохраняют метаданные как 

для фотографий и видео, так и для тек-
стовых документов, говорится в иссле-
довании. Так же ведут себя файлы при 
сохранении в наиболее популярных об-
лачных сервисах («Яндекс.Диск», Google 
Drive и Mega.nz).

Мессенджеры позволяют пере-
сылать фото и видео двумя способа-
ми: как вложенный файл (документ) 
и через функцию «Камера» или «Га-
лерея» в смартфоне. В первом случае 
Telegram, What’s App и Viber сохраня-
ют метаданные, выяснили аналитики 
Digital Security.

Пересылка фотографий через вклад-
ку «Камера» (наиболее распространён-
ный вариант среди пользователей) 
в этих мессенджерах полностью удаля-
ет метаданные, при этом ухудшая ка-
чество изображения. При направлении 
видео таким способом Telegram убира-
ет информацию о файле лишь частич-
но, What’s App избавляется от геометки, 
а Viber оставляет данные неизменными. 
Facebook Messenger сохраняет всю ин-
формацию о видео, в каком бы форма-
те оно ни передавалось, при этом в ме-
таданных фотографий оставляет лишь 
информацию об авторе, говорится в ис-
следовании.

В Digital Security отметили, что каж-
дая из упоминаемых программ позволя-
ют удалить метаданные: для этого нуж-
но отредактировать свойства файла.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы всех сервисов, кото-
рые упоминаются в исследовании. Для 
связи с администрацией Telegram был 
направлен запрос через техподдержку.

�� ОРУЖИЕ ОБМАНА

— Накопленный массив метаданных 
файлов, исходящий от одного челове-

С образом и подобием
44% крупного бизнеса допускает рассылку фишинга

Анастасия Гаврилюк

У мошенников есть возможность рас-
сылать фишинговые письма от име-

ни 44% крупных российских компаний. 
Это позволяют сделать пробелы в на-
стройках доменов организаций, рас-
сказали «Известиям» в Bi.Zone. Причём 
меньше всего думают о безопасности 
в этой части транспортные и торго-
вые организации, а самыми защищён-
ными оказались IT-компании и банки. 
Но даже среди кредитных организа-
ций только 11% использует все домен-
ные настройки, пресекающие рассыл-
ку писем от имени компании, уточнили 
в Positive Technologies. Фирмы напря-
мую не отвечают за фишинг от своего 
имени, да и страдают от этого сторон-
ние организации и обычные люди, по-
этому и настройка доменов не всегда 
у них в приоритете, считают эксперты.

�� ДОСАДНЫЕ УПУЩЕНИЯ

Специалисты Bi.Zone (разработчик ре-
шений в области кибербезопасности) 
проанализировали настройки доменов 
415 компаний. В выборку попали только 
те, на которых есть возможность отправ-
лять почту. Выяснилось, что у 44% орга-
низаций или нет нужных защитных на-
строек, или они выстроены некоррект но. 
Это позволяет мошенникам рассылать 
письма от имени компании. Больше все-
го о кибербезопасности традиционно 
заботится бизнес в сферах финансов и IT: 
среди них важные настройки отсутству-
ют у 0 и 5% компаний соответственно. 
Транспортные и торговые фирмы мень-
ше остальных обеспокоены этим во-
просом, не имеют необходимых защит-
ных механизмов 13 и 14% организаций 
из этих отраслей, отметили в Bi.Zone.

По данным Positive Technologies, 
в 85% случаев домен банка можно ис-
пользовать для рассылки фишинга, со-
общили «Известиям» в компании (здесь 
проводили тестирование другой тех-
нологии защиты). Специалисты про-
анализировали публично доступные 
настройки 906 доменов 487 российских 
компаний финансового сектора, пере-
чень которых опубликован на сайте ЦБ.

В 42% случаев есть возможность ис-
пользовать имена некоторых доменов 
кредитно-финансовых организаций 
в качестве источника спам-рассылок — 
это означает, что у банка не предусмо-
трена защита от таких писем, они мо-
гут вестись от его имени и организация 
об этом знать не будет, уточнили в Positive 
Technologies. Только 11% банков исполь-
зует все настройки для защиты своих 
доменов от рассылки писем от имени 
компании. Конфигурация на их стороне 
предписывает автоматически блокиро-
вать поддельные письма на стороне полу-
чателя, что защищает его от атаки, пояс-
нили в Positive Technologies.

На почтовые сервисы приходится 
24,1% всего объёма фишинга в России 
по итогам первой половины 2020 года, 
рассказал заместитель руководителя 
CERT-GIB Group IB Ярослав Каргалев.

80% расследованных кибератак на-
чиналось именно с фишинговых писем, 
отметили в Bi.Zone. Чаще всего мошен-
ники подделывают адрес электрон-
ной почты и делают рассылку от име-
ни компании. Это могут быть письма 
действующим партнёрам и клиентам 
компании, например просьба оплатить 
счёт по новым реквизитам. Кроме того, 
возможна рассылка от имени органи-
зации без намерения похитить день-
ги, а для того чтобы опорочить её, до-
бавили в Bi.Zone.

Протокол электронной почты, ко-
торый мы все используем, был создан 
на заре развития интернета — во време-
на, когда о кибербезопасности никто 
не задумывался. Он предусматрива-
ет возможность отправки сообщения 
от любого адресата, чем и пользуют-
ся злоумышленники, объяснили спе-

циалисты. Если в компании внедрены 
и правильно установлены специальные 
настройки, то простейшие антифи-
шинговые фильтры почтового клиен-
та будут блокировать такие сообще-
ния, уточнили в Bi.Zone.

�� ДЕЛО РУК САМИХ 
УТОПАЮЩИХ

Фишинг представляет опасность не для 
самих организаций, а для сторонних 
фирм или физических лиц, которые 
могут стать получателями поддель-
ного письма, отметил директор экс-
пертного центра безопасности Positive 
Technologies Алексей Новиков. В этом 
и есть главная причина незащищённо-

сти большой части доменов российских 
компаний, считает эксперт. В услови-
ях постоянного роста количества угроз, 
связанных непосредственно с проник-
новением внутрь периметра организа-
ции, вопросы настройки доменов не вхо-
дят в число ключевых, отметил он.

Степень защищённости доме-
на компании от рассылки фишинга — 
это вопрос приоритетов бизнеса при 
планировании бюджета, считает ру-
ководитель аналитического центра 
Zecurion Владимир Ульянов. По его 
словам, любой организации часто 
не хватает квалифицированных спе-
циалистов, времени и других ресурсов, 
для того чтобы выстроить безупреч-
ную защиту от хакерских атак. При 
этом банки в течение долгого време-
ни довольно много инвестируют в во-
просы информационной безопасности, 
так как это вопрос доверия клиентов, 
а значит, влияет и на финансовые по-
казатели, пояснил Владимир Ульянов.

Сами компании не несут ответствен-
ности за рассылку фишинговых писем 
от своего имени, отметил генеральный 
директор компании «Интернет-Розыск» 
Игорь Бедеров. Бизнес выстраивает 
свою информационную безопасность 
скорее с расчётом удовлетворить тре-
бования проверяющих и надзорных ор-
ганов, а не реально защитить клиентов.

В такой ситуации получателям пи-
сем остаётся только с повышенным 
вниманием относиться ко всей полу-
чаемой корреспонденции, отслежи-
вать её на предмет возможных ошибок, 
несостыковок, не переходить по подо-
зрительным ссылкам и, конечно, не де-
литься конфиденциальной информа-
цией, например логинами, паролями, 
пин-кодами, прокомментировал Алек-
сей Новиков.

A — Пандемия заставила нас 
всех обратить и более при-

стальное внимание на цифровые сер-
висы. И, кажется, актуальность таких 
услуг дальше будет только возрастать. 
Поэтому в следующем году Росстат 
планирует начать наблюдение за сто-
имостью подписок на тематические 
цифровые пакеты телеканалов и ме-
диасервисов, — отметил Павел Малков.

Уже сейчас в составе корзины есть 
мобильная связь, интернет и стацио-
нарная телефонная связь.

Ещё один «кандидат» на включение 
в потребкорзину своей возросшей по-
пулярностью также обязан ограниче-
ниям, связанным с коронавирусом, 

— это услуга проживания в хостеле. 
С одной стороны, из-за закрытия гра-
ниц россиянам в этом году пришлось 
отдыхать на родине. С другой — перед 
правительством поставлена задача 
развития внутреннего туризма.

— ИПЦ всегда должен соответство-
вать реальной структуре потребле-
ния, только тогда он будет отражать 
реальные изменения в экономике, — 
подчеркнул руководитель Росстата.

Отбор позиций в корзину произво-
дится с учётом их представительности, 
а также устойчивого наличия их в про-
даже, пояснила ведущий научный сот-
рудник лаборатории «Количественные 
методы исследования регионального 
развития» РЭУ имени Плеханова Анна 
Духон.

— Меняются доли потребления раз-
личных товаров и услуг, меняются 
сами товары и услуги, — сказала она.

Общество не стоит на месте — про-
исходит закономерный процесс за-
мещения одних товаров другими, со-
гласна и завкафедрой статистики РТУ 
МИРЭА Екатерина Дарда.

— Если ещё лет 20 назад использова-
ние того же геля для душа не было рас-
пространено, то сейчас наоборот — ред-
ко кто использует в этих целях кусковое 
мыло. Аналогичная ситуация и с дезин-
фектором для рук. Он устойчиво вошёл 
в нашу жизнь за последние годы, а пан-
демия лишь только увеличила объёмы 
его потребления, — пояснила она.

Не исключение и цифровые услуги, 
добавила Анна Духон.

— Росстат видит и эти изменения, 
оценивает их долю в общем объёме 
потребления и, соответственно, оце-
нивает и изменение цен, — уточнила 
эксперт.

Процесс расширения списка циф-
ровых услуг в составе потребкорзи-
ны для расчёта ИПЦ она назвала зако-
номерным.

— Всё бо`льшая доля населения пе-
рестаёт пользоваться эфирным теле-
видением, отдавая предпочтение воз-

можности посмотреть интересующие 
трансляции в интернете. Поэтому с ме-
тодологической позиции данная заме-
на товаров-представителей в корзине 
логична и неизбежна, — заявила Ека-
терина Дарда.

�� АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ СБОР

В 2020 году Росстат начал эксперимент 
по использованию в расчёте ИПЦ дан-
ных контрольно-кассовой техники 
(ККТ). Сейчас в выбранных населён-
ных пунктах и организациях торговли 
и сферы услуг сбор информации про-
водится вручную. В ближайшее время 
Росстат планирует завершить первый 
этап эксперимента по использованию 
альтернативных способов.

— Налоговая служба уже начала вы-
гружать в обезличенном виде данные 
с контрольно-кассовой техники. Рос-
стат запустил проект по созданию 

информационной системы для об-
работки этих данных. К концу этого 
года — началу следующего мы научим-
ся разбирать первые данные, — расска-
зал «Известиям» Павел Малков.

Он пояснил, что сейчас данные ККТ 
не структурированы, там нет класси-
фикаторов и справочников.

— Любую товарную позицию в чеке 
можно записать тысячами разных спо-
собов. Нам предстоит научиться всё это 
разбирать, свести к единым наимено-
ваниям. Это требует развёртывания 
соответствующих информационных 
систем с использованием технологий 
искусственного интеллекта и машин-
ного обучения, — уточнил руководи-
тель Росстата.

Отвечая на вопрос, как такой под-
ход может повлиять на точность дан-
ных по динамике цен и будет ли осу-
ществлён полностью переход на новый 
способ, Павел Малков заявил: пока ве-
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домство только аккуратно начинает 
экспериментировать и сопоставлять 
данные.

— По щелчку пальцев не получит-
ся завтра перейти на расчёт индекса 
потребительских цен на основе дан-
ных контрольно-кассовой техники. 
При расчёте ИПЦ мы собираем дан-
ные по 520 видам товаров и услуг. За-
местить все их данными по товарным 
чекам пока невозможно — там есть 
очень разные позиции, — объяснил он.

Использование новых источников 
информации и новых способов её сбо-
ра должно повлиять на качество са-

мого индекса в лучшую сторону, ре-
гистрация цен непосредственно с ККТ 
позволит более оперативно и с боль-
шим охватом проводить такие обсле-
дования, уверена Анна Духон.

Екатерина Дарда также полагает, 
что использование данных ККТ для 
расчёта ИПЦ — положительный мо-
мент, поскольку данная технология 
получения статистических данных 
позволит сформировать более каче-
ственную информационную базу, что, 
в свою очередь, окажет существенное 
влияние на точность рассчитываемо-
го показателя.

Одолжи руль
В Думе хотят запретить перепродавать возмещение ущерба в ДТП

Наталья Башлыкова

В России предлагают запретить пе-
репродавать возмещение ущерба 

в ДТП, чтобы этим не пользовались 
мошенники. Как выяснили «Известия», 
такую поправку в Гражданский ко-
декс намерены внести депутаты Гос-
думы от «Единой России». По их сло-
вам, известны уже сотни случаев 
обмана россиян, которые получи-
ли бы от страховой гораздо больше 
средств, если бы требовали возмеще-
ния сами, а не отдавали эту возмож-
ность автоюристам. В Российском 
союзе автостраховщиков проблему 
признают и законопроект поддержи-
вают. А вот юристы считают, что эту 
инициативу пролоббировали страхо-
вые компании, чтобы исключить по-
средников с рынка и занижать суммы 
выплат гражданам, которые не суме-
ют отстоять свои права.

�� УБРАТЬ ЛАЗЕЙКУ

По информации «Известий», в Госду-
му в ближайшее время будет внесён 
законопроект «О внесении измене-
ний в ч. 2 ст. 799 Гражданского кодек-
са РФ». Документом предлагается за-
претить уступку прав потерпевшего 
на возмещение вреда жизни и здо-
ровью, на компенсацию морального 
вреда, на получение штрафов и иных 
выплат, причитающихся граждани-
ну по ФЗ «О защите прав потреби-
телей». Как рассказала «Известиям» 
один из авторов законопроекта, де-
путат Госдумы от «Единой России» 
Наталья Костенко, причиной разра-
ботки новых норм стало обращение 
к ней жителей Краснодарского края, 
которые пострадали от мошенников, 
представлявшихся автомобильны-
ми юристами.

— Всего жертвами этой аферы ста-
ли около 700 человек. Они получи-
ли требование вернуть страховые 
выплаты и налог НДФЛ с этих сумм. 
Выяснилось, что, попав в ДТП, эти 
граждане за определённые суммы 
переуступали свои права взыска-
ния ущерба по ОСАГО. Например, 
они сразу получали 50 тыс. рублей, 
отказываясь самостоятельно дока-
зывать в суде ущерб от 200 тыс. и бо-
лее, — пояснила депутат.

По её словам, в итоге за постра-
давших это сделали мошенники, ко-
торые значительно завысили ущерб 
и получили большие деньги. Схема 

обмана вскрылась, когда страховые 
компании начали обжаловать выне-
сенное по выплатам решение. Ока-
залось, что его принимал один и тот 
же судья.

— Ещё в декабре 2017 года Вер-
ховный суд РФ своим постановле-
нием запретил переуступку права 
потерпевшего на возмещение вре-
да жизни и здоровью, на компенса-
цию морального вреда и так далее. 
Однако в большинстве случаев ука-
занное требование не соблюдает-
ся из-за отсутствия такого запрета 
в действующем законодательстве. 
Многие недобросовестные компа-
нии, выкупившие у граждан пра-
ва на взыскание, этим пользуются, 

— пояснила Наталья Костенко, под-
черкнув, что эта проблема существу-
ет очень давно.

В других фракциях Госдумы от-
неслись к инициативе единороссов 
неоднозначно.

— Это нужно поддержать не толь-
ко из-за большого количества случа-
ев мошенничества, а ещё из-за того, 
что автоюристы в судах завышают 
стоимость издержек и в итоге растёт 
цена всего полиса ОСАГО для граж-
дан, — заявил первый зампред фрак-
ции «Справедливой России» Миха-
ил Емельянов.

Член фракции ЛДПР, зампред ко-
митета ГД по транспорту и строи-
тельству Александр Старовойтов, 
напротив, считает: торопиться ме-
нять законодательство не стоит. 
По его мнению, нужно разобрать-
ся с судами, которые принимают 
решения по завышенным выплатам, 
и более жёстко наказывать мошен-
ников.

— Почему я должен отказываться 
от услуг автомобильных юристов, 
если мне так удобно и у меня нет вре-
мени самому с этим разбираться? 
Мне кажется, что государство долж-
но отреагировать на это как-то по-
другому, — отмечает депутат.

Зампред фракции КПРФ Вален-
тин Шурчанов, наоборот, полагает, 
что законопроект можно поддержать, 
если он обезопасит граждан.

— Такие лазейки в законодатель-
стве, конечно, надо закрывать. Тем 
более есть конкретные пострадав-
шие, и их очень много, если этим во-
просом уже интересовался Верхов-
ный суд. Лично я считаю, что эту 
инициативу можно поддержать — от-
метил депутат.

�� КОМУ ЭТО ВЫГОДНО

По данным Всероссийского союза 
страховщиков, доля мошенничества, 
приходившаяся на ОСАГО, в 2018 году 
составляла 90%, а в 2019-м — 87%. 
К слову, именно Краснодарский край 
считается одним из лидеров по это-
му виду преступлений. Об этом го-
ворится в январском исследовании 
ЦБ РФ «Мониторинг региональных 
рисков недобросовестных действий 
в ОСАГО», который отнёс регион на-
ряду ещё с восемью субъектами 
к красной зоне рисков.

— Мы поддерживаем законода-
тельные инициативы, направлен-
ные на борьбу с мошенничеством 
в ОСАГО. В то же время в части про-
тиводействия недобросовестным ав-
тоюристам есть ряд важных нюансов. 
Дело в том, что они, как правило, при-
бегают к манипулированию между 
договором уступки права требова-
ния и доверенностью. Договор уступ-
ки права требования заключается 
для того, чтобы де-факто лишить ав-
товладельца возможности получить 
справедливое возмещение — в этом 
случае автоюрист быстро выплачи-
вает ему небольшую сумму чуть ли 
не прямо на месте ДТП, — пояснил 
«Известиям» заместитель исполни-
тельного директора Российского со-
юза автостраховщиков Сергей Еф-
ремов.

По его словам, для суда и налого-
вой недобросовестные автоюристы 
используют подписанную автовла-
дельцем доверенность на представ-
ление его интересов. Она позволя-
ет им выступать от его имени в суде 

и при этом не платить самим нало-
ги по взысканным через суд штра-
фам и неустойкам, а перекладывать 
эту обязанность на собственника ма-
шины.

— В результате такого сотрудниче-
ства с недобросовестным автоюри-
стом владелец, чья машина постра-
дала в ДТП, получает меньше, чем 
получил бы от страховой компании, 
да ещё и оказывается должен упла-
тить налоги со штрафов и неустоек, 
взысканных в свою пользу автоюри-
стом, — пояснил эксперт.

В самих страховых компаниях 
оперативно прокомментировать эту 
инициативу «Известиям» не смогли. 
А вот автоюристы выступают кате-
горически против этого законопро-
екта. По их мнению, в первую оче-
редь он как раз выгоден страховым 
компаниям, которые могут его лоб-
бировать.

— Я против этой инициативы, и вот 
почему. Наши граждане не всегда зна-
ют закон и могут себя защитить, чем 
обычно пользуются страховые ком-
пании, выплачивая по полису мизер-
ные суммы страхования. Потом, ког-
да это вскрывается, выясняется, что 
они должны быть в два раза больше, 
— пояснил «Известиям» автоюрист 
Дмитрий Славнов.

По его словам, поэтому стра-
ховым компаниям выгодно, что-
бы автолюбители отстаивали свои 
права  самостоятельно. Эксперт 
убеждён:  поднятая депутатами 
проблема касается в большей степе-
ни профессионализма юриста, кото-
рый, естественно, не должен обманы-
вать граждан.

Экономика и бизнес Общество

« ЕСЛИ ЕЩЁ ЛЕТ 20 НАЗАД ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ТОГО 
ЖЕ ГЕЛЯ ДЛЯ ДУША БЫЛО НЕ РАСПРОСТРАНЕНО, 
ТО СЕЙЧАС НАОБОРОТ — РЕДКО КТО ИСПОЛЬЗУ-

ЕТ В ЭТИХ ЦЕЛЯХ КУСКОВОЕ МЫЛО. АНАЛОГИЧНАЯ СИТУАЦИЯ 
И С ДЕЗИНФЕКТОРОМ ДЛЯ РУК

Стоят на стриме
В потребкорзину могут добавить медиасервисы и антисептики

ка, может косвенно его охарактеризо-
вать. При этом чем больше накопленный 
массив, тем точнее будет характеристи-
ка. Этим могут пользоваться в том чис-
ле злоумышленники, применяющие ме-
тоды «социальной инженерии», а также 
организаторы спам-рассылок и звон-
ков, — заявил «Известиям» врио дирек-
тора департамента информационной 
безопасности Министерства цифрово-
го развития Дмитрий Реуцкий.

Он привёл пример: метаданные фо-
тографии хранят огромное количе-
ство технической информации, в том 
числе об устройстве, на котором она 
сделана, дату снимка и его координа-
ты. Таким образом, имея ряд изображе-
ний, сделанных одним и тем же чело-
веком, можно узнать о наличии у него 
дорогостоящей фототехники, когда 
и в каких странах или городах он был, 
не анализируя сами изображения, пояс-
нил Дмитрий Реуцкий. Он добавил, что 
в совокупности с другими источника-
ми информации такие метаданные мо-
гут стать полноценной характеристи-
кой человека.

При перехвате сообщений с фотогра-
фиями доступ к месту нахождения чело-
века может использоваться для показа 
таргетированной рекламы, предупреж-
дают в Digital Security. В худшем же слу-
чае информация может послужить зло-
умышленникам, которые узнают, где 
гражданин живёт и работает.

— Из метаданных фотографии мож-
но узнать имя пользователя и геолока-
цию без специальных навыков. Далее 
злоумышленнику достаточно собрать 
информацию из открытых источников, 
чтобы составить психологический пор-
трет потенциальной жертвы. Иногда 
даже по ФИО и уже известной геолока-
ции возможно найти страницу пользо-
вателя в социальной сети, где человек 
любезно указал в контактах свой номер 
телефона, — пояснили в Digital Security.

Эксперты объяснили: затем злоу-
мышленники применяют социальную 
инженерию. По подобным сценариям 

могут действовать в том числе теле-
фонные мошенники, которые исполь-
зуют чужие данные для собственных 
целей, будь то выманивание денег или 
кража личности, когда создаётся фейко-
вая страница, с которой делаются рас-
сылки друзьям и знакомым.

Зачастую мошенники для повыше-
ния доверия жертв используют базы 
данных с информацией, скомпилиро-
ванной из открытых источников, заяв-
лял ранее в интервью «Известиям» гла-
ва Центра мониторинга и реагирования 
на компьютерные атаки в кредитно-
финансовой сфере Банка России (Фин-
ЦЕРТ) Артём Сычев. Среди этой инфор-
мации могут быть и метаданные.

Сведения о файлах могут использо-
ваться для деанонимизации пользова-
телей: зная геометку фотографий, зло-
умышленники могут угрожать найти 
человека, вымогают деньги, добавил ве-
дущий эксперт «Лаборатории Каспер-
ского» Сергей Голованов. В компании 
рекомендуют пользователям удалять 
метаданные файлов, поскольку есть 
мошенники, которые охотятся имен-
но на них.

Сбор информации из метаданных — 
первый шаг в атаках на компании: 
с их помощью злоумышленники пыта-
ются получить информацию об устрой-
ствах сотрудников атакуемой компа-
нии, рассказала эксперт Лаборатории 
практического анализа защищённости 
компании «Инфосистемы Джет» Екате-
рина Рудая. Неосторожно отправлен-
ные документы фирмы могут послу-
жить источником словарей логинов 
и паролей для перебора учётных дан-
ных на доступных ресурсах компании.

Впрочем, анализ метаданных — не са-
мый популярный способ мошенниче-
ства, поэтому нет необходимости всем 
пользователям всегда полностью избав-
ляться от сведений о файлах, отмети-
ла эксперт.

В Минцифры оперативно не ответи-
ли на запрос «Известий» об опасности 
метаданных.

На жильё моё
В России планируют субсидировать аренду квартир малоимущим

Мария Перевощикова

В России хотят ввести субсидии 
на аренду жилья для малоимущих. 

Это предполагает законопроект, раз-
работанный комиссией Общественной 
палаты России по ЖКХ, строительству 
и дорогам совместно с экспертами. До-
кумент (есть у «Известий») направлен 
заместителю председателя Совета Фе-
дерации Галине Кареловой с предло-
жением внести его в Госдуму. Проект 
также вводит понятие предельно до-
пустимой доли трат на аренду жилья 
в семейном бюджете. Тем, кто платит 
за съём дома или квартиры больше это-
го показателя, и будет положена субси-
дия, предполагает документ. На про-
грамму потребуется около 400 млрд 
рублей в год из бюджетов разных уров-
ней, отмечают разработчики.

�� ПОМОЧЬ НУЖДАЮЩИМСЯ

Сегодня в России существует се-
рьёзная проблема с обеспечением 
социальным жильём нуждающихся 
граждан. Поскольку люди могут при-
ватизировать такие квартиры, их ко-
личество постепенно сокращается, 
сказала «Известиям» председатель 
комиссии Общественной палаты Рос-
сии по ЖКХ, строительству и дорогам 
Светлана Разворотнева. При этом в ре-
гионах и муниципалитетах недоста-
точно средств для строительства но-
вого социального жилья, подчеркнула 
зампред комитета Госдумы по контро-
лю и регламенту Наталья Костенко.

— По договорам социального найма 
государство передаёт жильё бесплат-
но и на неограниченный срок. Прива-
тизировать квартиру могут граждане 
России, которые никогда ранее не ис-
пользовали такое право. Для её по-
лучения необходимо встать на учёт 
нуждающихся в жилых помещени-
ях, — рассказала управляющий парт-
нёр компании «Метриум» Мария Ли-
тинецкая.

Сегодня в стране есть более 100 ка-
тегорий граждан, которые имеют пра-
во на жилищную поддержку, отмети-
ла Светлана Разворотнева. Например, 
инвалиды, ветераны войн, малоиму-
щие, в семьях которых площадь жилья 
на каждого человека меньше социаль-
ной нормы, добавила она. На одного 
человека положено 33 кв. м, на двух — 
42 кв. м, а если в квартире проживают 

не менее трёх человек, то на каждо-
го — по 18 кв. м, уточнила Мария Ли-
тинецкая.

Поскольку фонд соцжилья ограни-
чен, людям приходится ждать квар-
тиры. Порой в очередях стоят де-
сятилетиями, указал председатель 
Российского союза налогоплатель-
щиков, первый зампред комиссии ОП 
РФ по экспертизе общественно зна-
чимых законопроектов и иных пра-
вовых инициатив Артём Кирьянов. 
Самые большие очереди — у выезжа-
ющих из районов Крайнего Севера, 
в некоторых регионах срок ожида-
ния может превышать 70 лет, доба-
вил эксперт тематической площад-
ки ОНФ «Жильё и городская среда» 
Павел Склянчук.

Чтобы решить проблемы обеспе-
чения нуждающихся жильём, комис-
сия Общественной палаты РФ по ЖКХ, 
строительству и дорогам совместно 
с экспертами разработала законо-
проект «О внесении изменений в Жи-
лищный кодекс Российской Федера-
ции в части порядка предоставления 
помощи в помещениях социального 
фонда». Проект отправили замести-
телю председателя Совета Федера-
ции Галине Кареловой «для его рас-
смотрения и возможности внесения 
в ГД». С копией документа ознакоми-
лись «Известия».

В пресс-службе Совета Федерации 
сообщили «Известиям», что письмо 
пока не получено.

Законопроект предполагает по-
явление в России субсидий на арен-
ду жилья для малоимущих, имею-
щих право на жилищную поддержку. 
Их предлагается выплачивать, если 
расходы на аренду квартиры превы-
шают предельно допустимую долю 
в семейном бюджете. Арендовать жи-
льё при этом можно в любом доме — 
необязательно по договорам социаль-
ного найма. Для получения субсидий 
гражданам нужно будет обращаться 
в региональные службы социальной 
поддержки, уточнила Светлана Раз-
воротнева.

— Проект вводит и понятие «пре-
дельная доля расходов семьи на наём 
помещения». Предполагается, что она 
будет дифференцированной — в зави-
симости от региона и доходов граж-
дан там. Доля должна рассчитываться 
на основании предельной стоимости 
найма 1 кв. м, которую устанавливают 
субъекты, и социальной нормы поло-
женной на человека площади жилья, — 
рассказала она.

На реализацию такой программы 
ежегодно потребуется около 400 млрд 
рублей из федерального и региональ-
ных бюджетов, добавила Светлана 
Разворотнева.

По её словам, также законопроект 
предполагает отказ от множества 
разновидностей социального жилья. 
Он вводит единое понятие «социаль-
ный жилищный фонд», не подлежа-
щий приватизации. Квартиры должны 

предоставляться по договору найма 
всем категориям граждан, состоящим 
на жилищном учёте, по средней цене, 
установленной субъектом. Формиро-
ваться фонд может за счёт аренды или 
покупки жилья в многоквартирных 
и частных домах.

�� ЗАСЛУЖИВАЕТ ВНИМАНИЯ

Идея стимуляции рынка арендного 
жилья — и коммерческого, и социаль-
ной направленности — заслуживает 
внимания, считает член комитета Гос-
думы по жилищной политике и ЖКХ 
Илья Осипов.

— Муниципалитетам стоит дать 
право решать, по какому принципу 
выдавать льготы. По уровню дохода 
для нуждающихся граждан или, на-
пример, нужным в регионе специа-
листам — врачам, преподавателям, — 
сказал парламентарий.

Создание социального жилищно-
го фонда, не подлежащего привати-
зации, тоже правильное направление, 
поскольку сейчас действительно су-
ществует его дефицит, выразил мне-
ние Илья Осипов.

— В озвученных идеях есть поло-
жительные моменты, однако мы смо-
жем дать полную оценку законопро-
екта только после того, как получим 
его текст на рассмотрение, — подчер-
кнула глава профильного комитета 
Госдумы Галина Хованская.

Принятие документа позволит 
малоимущим гражданам самостоя-
тельно снимать квартиры в обычных 
домах. Субсидия частично покроет 
стоимость аренды и коммунальных 
услуг, предполагает директор Инсти-
тута развития правового общества 
Дарья Гладыш. Поэтому проект поле-
зен и нужен, добавила она.

Общественная палата правиль-
но обозначила проблему, но выводы 
оказались избыточно реформатор-
скими. Вместо множества категорий 
очередников предлагается создать 
одну большую очередь нуждающих-
ся граждан. Никакого практическо-
го смысла в этом нет, считает Павел 
Склянчук. Вместо субсидирования 
аренды эффективнее было бы направ-
лять бюджетные средства на создание 
манёвренного жилищного фонда, ко-
торого сегодня в муниципалитетах 
катастрофически не хватает, доба-
вил он.
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Чёрный в список
A S-белок позволяет корона-

вирусу присоединиться к ре-
цептору клетки-хозяина в момент про-
никновения в клетку. Этот шип часто 
называют ключом, который вставляет-
ся в замок, расположенный на поверх-
ности клетки, где замок — фермент под 
названием АПФ2, который присутству-
ет в большинстве тканей организма.

За размножение вируса отвеча-
ет особый фермент — протеаза Mpro 
(Main protease — главная протеаза). Та-
ким образом, блокирование двух этих 
вирусных мишеней — белка S и главной 
протеазы — позволяет подавить раз-
множение вируса и его внедрение в ор-
ганизм человека.

Исследователи смоделирова-
ли на компьютере взаимодействие 
30 специй с коронавирусом. Выясни-
лось, что все они в той или иной мере 
связываются с SARS-CoV-2, но активнее 
всего себя проявляет вещество под на-
званием пиперин.

Это соединение содержится в чёр-
ном перце. Оно и придает специи остро-
ту, жгучесть и характерный аромат. 
Количество пиперина в разных видах 
перца зависит от происхождения. Пря-
ность из Шри-Ланки содержит 15% это-
го вещества, а из Вьетнама, Индии и Ма-
лайзии — 2–7%. Кроме того, пиперин 
весьма нестабилен и может терять свои 
свойства при окислительных процес-
сах (например, при контакте с кислоро-
дом). Поэтому в покупном молотом пер-
це его может не хватать. В начале года 
это доказали специалисты Роскачества, 
исследовав специю ряда российских 
марок. Больше шансов получить доста-
точно пиперина из свежемолотого пер-
ца, поскольку при хранении в гороши-
нах он не испаряется.

�� ФОРМА РОЛИ НЕ ИГРАЕТ

По просьбе «Известий» российские экс-
перты оценили исследование коллег. 
Описанный в статье механизм вполне 
может работать не только в компью-
терной модели, но и в жизни, но это не-
обходимо подтвердить реальными экс-
периментами, считают учёные.

— Перед нами гипотеза, получив-
шая подтверждение в результате ком-
пьютерного моделирования. Если бы 
речь шла о разработке лекарственно-
го препарата, то доказательство эф-
фективности и безопасности его ра-
боты обязательно потребовало бы 
подтверждения на лабораторных 
животных (доклинические иссле-
дования) и трёх стадий (в отдельных 
ситуациях они могут быть совмещён-
ными) клинических исследований, 
в том числе на здоровых доброволь-
цах и пациентах, — пояснил замести-
тель заведующего лабораторией ана-
лиза показателей здоровья населения 
и цифровизации здравоохранения 
МФТИ Станислав Отставнов.

Конечно, многие перспектив-
ные гипотезы на стадиях клиниче-
ских и доклинических исследований 
опровергаются. Однако это не повод 
не предлагать новых гипотез, указал 

эксперт. Как сообщают сами авторы 
работы, они ожидают экспериментов 
в лабораториях и клинических испы-
таний в поддержку своего исследо-
вания.

Большая часть рецептов народной 
медицины от простуды и вирусных ин-
фекций связана с наличием антибак-
териальных и иммуностимулирую-
щих свойств веществ, содержащихся 
в различных продуктах питания, отме-
тила, в свою очередь, директор Инсти-
тута биологии и биомедицины Универ-
ситета Лобачевского (вуз — участник 
проекта повышения конкурентоспо-
собности образования «5–100») Ма-
рия Ведунова. Чёрный и красный 
перец — одни из рекордсменов по ко-
личеству разнородных компонентов, 
обладающих подобными свойства-
ми, рассказала она. Эксперт отмети-
ла способность специи стимулировать 

иммунитет, подавлять реакции вос-
паления, помогать в усвоении микро-
элементов и витаминов. Это позволяет 
употреблять продукт в качестве про-
тивопростудного и противовирусно-
го средства.

— Во многом свойства перца связаны 
не с прямым взаимодействием соедине-
ний, содержащихся в нём, с вирусными 
частицами и бактериями, а со стимули-
рованием защитных свойств организ-
ма, — добавила Мария Ведунова.

Однако даже при подтверждении 
пользы того или иного вещества перед 
современным человеком встаёт выбор, 
как его употреблять — в натуральном 
виде или в виде биологически актив-
ной добавки, отметила эксперт.

— Организму нужно получать доста-
точную долю витаминов и питательных 
веществ, мы знаем это точно, — сооб-
щил Станислав Отставнов. — Принци-
пиальной разницы, получит ли он этот 
набор в виде салата, или в виде набо-
ра таблеток, или в любом другом виде 
с точки зрения науки нет.

Разумеется, не следует злоупотреб-
лять перцем при наличии заболеваний 
желудочно-кишечного тракта, гипер-
тонии и аллергии на него. Кроме того, 
специя не рекомендована детям млад-
ше пяти лет, добавила Мария Ведуно-
ва. Частично нивелировать побочные 
эффекты от чёрного перца может при-
ём пиперина в форме биологически ак-
тивной добавки.

В третьем поколении
В России создают свою вакцину от пневмококка

Мария Недюк

Российские учёные создают первую 
отечественную вакцину от пневмо-

кокка. По расчётам специалистов, новый 
препарат будет относиться к третьему 
поколению и отличаться от импортных 
аналогов минимальным проявлением 
побочных эффектов. Сегодня привив-
ки от пневмококка могут вызывать по-
вышение температуры и даже времен-
ное снижение иммунитета. Кроме того, 
новая вакцина должна работать эффек-
тивнее за счёт того, что разработчики уч-
тут распространённые именно в нашей 
стране типы бактерий. Однако помимо 
медицинских задач учёным предстоит 
решить ещё и экономическую: для успеха 
препарата важно, чтобы он стоил не до-
роже существующих, говорят эксперты.

�� ВАКЦИНА БУДУЩЕГО

Пневмококковая инфекция, которую 
вызывает бактерия Streptococcus 
pneumoniae, — одна из основных при-
чин болезней и смертей во всём мире. 
Она провоцирует развитие бактери-
альной пневмонии, менингита, отита 
и других гнойных заболеваний. Эф-
фективной защитой от вредоносного 
микроорганизма остаётся пневмокок-
ковая вакцина. Учёные уже доказали, 
что такая прививка особенно важ-
на во время пандемии COVID-19, по-
скольку она может существенно сни-
зить число больных с бактериальными 
осложнениями.

Сейчас в мире широко применяет-
ся два типа вакцин: двадцатитрёхва-
лентная (от двадцати трёх серотипов 
пневмококка) для взрослых и тринад-
цативалентная, разрешённая для де-
тей. В первой в качестве действующих 
веществ выступают полисахариды, вы-
деляемые из среды, в которой находят-
ся пневмококки. Вторая — конъюгиро-
ванная, в которой используются те же 
вещества, но в виде соединений с бел-
ковым носителем.

Все зарегистрированные в России 
пневмококковые вакцины импортные. 
Но они не всегда эффективны. Кроме 
того, после прививки возможны не-
приятные побочные эффекты: повы-
шение температуры, болезненность 
места укола и даже временное сниже-
ние иммунитета.

Российские учёные создают пневмо-
кокковую вакцину нового типа. Работы 
ведут специалисты Института органи-
ческой химии им. Н.Д. Зелинского РАН 
совместно с иммунологами из НИИ вак-
цин и сывороток им. И.И. Мечникова. 
«Известия» ознакомились с совместны-
ми научными статьями учёных. Новый 
препарат будет основан не на полисаха-
ридах, как существующие, а на синте-
тических олигосахаридах (они состоят 

из небольшого количества структур-
ных единиц углеводов — моносахари-
дов, в отличие от полисахаридов). Это 
позволит сократить вероятность по-
бочных эффектов. Кроме того, новый 
препарат должен вызывать более ак-
тивную защитную реакцию на некото-
рые штаммы пневмококка в плане вы-
работки антител, чем существующие, 
указано в работах учёных.

— Когда вы включаете в состав вак-
цины полисахарид, вы добавляете 
очень много лишнего в плане анти-
генной нагрузки, — рассказал «Извес-
тиям» заведующий лабораторией 
химии гликоконъюгатов Института 
органической химии имени Зелинско-
го, член-корреспондент РАН Николай 
Нифантьев. — Эффективнее химически 
синтезировать иммунологически ак-
тивные олигосахариды, содержащие 
правильные эпитопы (фрагмент анти-
гена, который распознаётся иммунной 
системой. — «Известия»), и уже их стан-
дартно и воспроизводимо присоеди-
нять к белку-носителю.

�� ТРЕТЬЕ ПОКОЛЕНИЕ

По словам разработчиков, препарат 
будет относиться к третьему поколе-
нию углеводных вакцин. Над создани-
ем таких продуктов сейчас работают 
во всём мире для замены препаратов 
первого и второго поколений (на осно-
ве полисахаридов разных типов), уточ-
нил Николай Нифантьев.

Учёные уже разработали компонен-
ты вакцины от четырёх распростра-
нённых штаммов пневмококка. Теперь 

им предстоит определить серотипы 
микроорганизмов, которые специфич-
ны конкретно для России и её отдель-
ных регионов. Это важная часть про-
цесса разработки, которая сделает 
вакцину более эффективной именно 
для жителей нашей страны, сообщил 
«Известиям» директор Института тро-
пических и трансмиссивных заболева-
ний им. Е.И. Марциновского Сеченов-
ского университета (вуз — участник 
проекта повышения конкурентоспо-
собности образования «5–100») Алек-
сандр Лукашев.

— Для некоторых микроорганизмов 
нет особой разницы, на какой террито-
рии они распространены: в России или 
других государствах. Но для пневмо-
кокков, где есть разные серологиче-
ские варианты, такая работа действи-
тельно нужна, поскольку она позволит 
получить более эффективную и специ-
фичную вакцину, — рассказал учё-
ный. — В целом иметь такую современ-
ную вакцину, как делают в Институте 
Зелинского, было бы большим преиму-
ществом. Насколько мне известно, сей-
час во всём мире ведутся разработки 

вакцин третьего поколения, но на рын-
ке их пока нет.

Важно, чтобы препарат не только 
был создан по новейшим биотехноло-
гическим методикам, но и был досту-
пен населению, отметил в беседе с «Из-
вестиями» руководитель лаборатории 
геномной инженерии Павел Волчков.

— Цена одной дозы должна быть не вы-
ше существующих вакцин, иначе в ней 
не будет смысла, — подчеркнул учёный.

Уточним, сегодня препарат сто-
ит около 1–2 тыс. рублей за ампулу. 
На бесплатную прививку по ОМС мо-
гут рассчитывать только дети — если 
есть показания.

— В целом пневмококк остаётся од-
ной из главных причин заболеваемо-
сти среди населения, в особенности 
пожилых людей. К тому же его стано-
вится всё сложнее победить с помощью 
антибиотиков, так как к ним микроор-
ганизмы вырабатывают устойчивость. 
Поэтому вакцины необходимы, — ре-
зюмировал Павел Волчков.

Прививки от пневмококковой ин-
фекции могут помочь не заразить-
ся коронавирусом или перенести 
болезнь в лёгкой форме, писали «Из-
вестия» ранее. По словам российских 
специалистов, вовремя сделанный 
укол позволит избежать бактериаль-
ных осложнений при COVID-19 и улуч-
шит состояние иммунной системы. Это 
подтверждают и зарубежные научные 
коллективы. Например, исследователи 
из Италии показали, что у привитых 
от пневмококка в прошлом году значи-
тельно реже выявлялся положитель-
ный тест на новую инфекцию.

Наука

Армия

Побьют «Градом»
Артиллеристы получат цифровую РСЗО в будущем году

Роман Крецул, Алексей Рамм 

Поставки в войска обновлённых ре-
активных систем залпового огня 

«Град-М» начнутся в следующем году, 
сообщили «Известиям» источники 
в Мин обороны. Модернизированная 
версия легендарной РСЗО, разработан-
ной ещё в советское время, получила 
возможность самостоятельно прицели-
ваться и рассчитывать количество бое-
припасов. Она стала полностью цифро-
вой — теперь «Грады» интегрированы 
в современные автоматизированные 

системы управления. По словам экспер-
тов, это сделает работу артиллерийских 
частей намного быстрее и эффективнее.

�� СТАРАЯ, НО НОВАЯ

Первые партии модернизированных 
«Градов» поступят в войска уже в сле-
дующем году, сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве. Из-
вестно, что конструкция машины, 
зарекомендовавшая себя в десятках 
войн и военных конфликтов, осталась 
без изменений, а вот её электронное 

оборудование полностью перерабо-
тано. Машина компьютеризирована 
и оснащена современной системой 
управления. Если раньше командир 
должен был делать все необходимые 
расчёты и наводить систему на цель, 
то теперь она проводит все вычисле-
ния самостоятельно. Оператору оста-
ётся лишь нажать кнопку «пуск».

Одно из главных новшеств в модер-
низированном варианте «Града» — ин-
теграция в закрытую систему пере-
дачи данных (ЗСПД) и современные 
автоматизированные системы управ-

ления. Благодаря этому управлять 
установкой можно дистанционно 
в режиме реального времени.

122-мм реактивная система залпо-
вого огня БМ-21 «Град» была разрабо-
тана и поступила в войска в 60-е годы 
прошлого века. Она оказалась на-
столько удачной, что и поныне стоит 
на вооружении армий более пятиде-
сяти стран Азии, Африки и Латинской 
Америки. В советской, а затем и рос-
сийской армии эти системы прочно 
заняли своё место в артиллерийских 
полках мотострелковых и танковых 
дивизий.

В последние годы Россия посте-
пенно заменяла в дивизионной артил-
лерии «Грады» на новейшие 122-мм 
РСЗО «Торнадо». Однако проверенных 
временем машин в войсках ещё мно-
го. По данным открытых источников, 
в строю остаётся около 500 машин, 
не считая находящихся на хранении. 
Модернизация старых систем за от-
носительно небольшие деньги при-
ближает «Грады» к характеристикам 
«Торнадо-Г», отметил военный экс-
перт Виктор Мураховский.

— Благодаря автоматизированной 
системе управления наведения и огня 
(АСУНО) повысилась автономность 
РСЗО, — пояснил эксперт «Извести-
ям». — Раньше они могли вести огонь 
лишь батареей — средства для подго-
товки данных были только у коман-
дира. Он наводил все системы под-
разделения, и по команде вёлся огонь 
по одной цели. С автоматизирован-
ной системой управления можно 
управлять отдельной машиной. Это 
позволяет рассредоточить их, чтобы 
снизить вероятность уничтожения 
подразделения огнём беспилотников.

�� НЕ ТРАТИТЬ ВРЕМЯ

Ещё одно преимущество модернизи-
рованного «Града» — существенное 
сокращение времени на открытие 
огня за счёт автоматизированной 
подготовки информации. На маши-
ну поступает полный пакет данных, 
и расчётам остаётся выполнить ми-
нимум операций.

— Важно, что на машину при модер-
низации будет установлена аппара-
тура приёма сигналов ГЛОНАСС. Ведь 
подготовка к стрельбе начинается 
с точного определения своего место-
положения. Раньше командир дол-
жен был самостоятельно выполнить 
топопривязку, сейчас ему не надо бу-
дет тратить на это время, — расска-
зал Виктор Мураховский.

Система «Град» состоит из бое-
вой машины БМ-21 на шасси «Урала», 
системы управления огнём и транс-
портно-заряжающей машины (ТЗМ) 
9Т254. В батарею РСЗО «Град» входит 
также машина управления 1В110 «Бе-
рёза» на шасси автомобиля ГАЗ-66. 

Дальность пуска неуправляемых ре-
активных 122-мм снарядов «Града» 
составляет от пяти до 40 км. На одной 
боевой машине расположено 40 на-
правляющих.

Ранее «Известия» сообщали, что 
летом 2020 года ракетные войска 
и артиллерия проверили в деле но-
вую автоматизированную систе-
му управления, которая позволяет 
объединить РСЗО «Торнадо-С» и ком-
плексы «Искандер-М». В ходе манёв-
ров ракетный дивизион Восточ-
ного военного округа действовал 
совместно с реактивным из соста-
ва Южного округа. В ходе учеб-
ны х стрельб бы л испытан но-
вый управляемый боеприпас для 
РСЗО «Торнадо-С». Помимо увели-
ченной дистанции полёта он отли-
чается особой точностью. В систе-
му вносятся параметры полёта ракет, 
и уже после пуска она «доворачивает» 
каждую на свою цель. Благодаря это-
му реактивная установка может по-
ражать одним залпом сразу несколь-
ко объектов.

« ЦЕНА ОДНОЙ 
ДОЗЫ ДОЛЖНА 
БЫТЬ НЕ ВЫШЕ 

СУЩЕСТВУЮЩИХ ВАК-
ЦИН, ИНАЧЕ В НЕЙ НЕ БУ-
ДЕТ СМЫСЛА

« ВО МНОГОМ 
СВОЙСТВА ПЕР-
ЦА СВЯЗАНЫ 

НЕ С ПРЯМЫМ ВЗАИМОДЕЙ-
СТВИЕМ СОЕДИНЕНИЙ, СО-
ДЕРЖАЩИХСЯ В НЁМ, С ВИ-
РУСНЫМИ ЧАСТИЦАМИ 
И БАКТЕРИЯМИ, А СО СТИ-
МУЛИРОВАНИЕМ ЗАЩИТ-
НЫХ СВОЙСТВ ОРГАНИЗМА
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Зоя Игумнова

С еребряные шкатулки, миниатю-
ры, оклады икон, столовые серви-

зы, обувь, головные уборы, кубки и та-
бакерки, украшенные эмалью, рубинами, 
изумрудами, бриллиантами, жемчугом 
и самоцветами. А также вершина юве-
лирного мастерства — пасхальные дары 
императору, они же яйца Фаберже. В Му-
зеях Московского Кремля открылась вы-
ставка русских ювелиров, на которой по-
бывали «Известия».

�� СТЕКЛЯННЫЙ ПОРОШОК

Экспозицию «Карл Фаберже и Фёдор 
Рюкерт. Шедевры русской эмали» раз-
местили в выставочных залах Успен-
ской звонницы и Патриаршего дворца. 
Посетители увидят около 400 произве-
дений из драгоценных металлов с эма-
лью — работы русских ювелирных фирм 
XIX — начала XX столетия, привезённые 
в Москву из 20 государственных и част-
ных собраний России и Великобритании.

— Когда говорят о фирме Карла Фа-
берже, прежде всего имеют в виду 
те великолепные пасхальные подар-
ки, которые делали императорской се-
мье. И это, наверное, самые известные 
в мире произведения ювелирного ис-
кусства, — рассказала «Известиям» ге-
неральный директор ММК Елена Гага-
рина. — Но фирма славилась не только 
этим — мастера Фаберже выпускали 
ещё великолепные серебряные и золо-

тые изделия, украшенные эмалью. Для 
многих посетителей эмальерные рабо-
ты ювелира станут открытием.

Эмаль — древнее искусство, суще-
ствовавшее в Европе ещё с античных 
времён. В сущности это стекло с до-
бавкой различных солей, которые дают 
цвет и фактуру. В произведениях Фабер-
же эмаль красивая, ровная, прозрачная. 
Она может накладываться на гравиро-
ванный серебряный фон, как в пасхаль-
ных дарах, представленных в Успенской 
звоннице. Два яйца из десяти, храня-
щихся в Оружейной палате, выполне-
ны в оригинальном русском стиле и ста-
ли доминантой экспозиции.

�� ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК

Пасхальное яйцо «Московский Кремль» 
сделано в виде стилизованного изобра-
жения Успенского собора и увенчано 
сверкающим золотым куполом. Трой-
ные арочные окна в нём застеклены, 
а за ними видна часть интерьера. А ещё 
в яйце скрыт музыкальный механизм. 
Запустив его, можно слушать Херувим-
скую песнь. Другое украшение экспози-
ции — яйцо «Сибирский поезд», подарок 
Николая II императрице Александре Фё-
доровне. Мастер Перхин приурочил его 
создание к постройке Транссибирской 
магистрали. Посередине яйцо имеет 
серебряный пояс, на котором выграви-
рована карта России. Обычно масте-
ра фирмы Фаберже вкладывали в яйца 
сюрпризы. Внутри шедевра, представ-

ленного в Кремле, на бархатном ложе-
менте находилась миниатюрная модель 
поезда. Вагончики выполнены из золо-
та, с окошками из горного хрусталя. 
На каждом выгравированы надписи: 
«Вагон первого класса», «Вагон второ-
го класса», «Купе для дам» и «Купе для 
курящих». Сам паровоз сделан из пла-
тины, его фары — из бриллиантов, а фо-
нарь — из рубина. Кроме того, он снаб-
жён крошечным механизмом и золотым 
ключиком. Если завести — проедет не-
сколько метров.

На выставке есть и работы извест-
ного столичного ювелира Фёдора Ива-
новича Рюкерта. У него была мастер-
ская на Таганке, которая производила 
удивительные вещи, украшенные жи-
вописными миниатюрами, окружён-
ными эмалью по скани. Карл Фаберже — 
друг, соратник и многолетний партнёр 
Рюкерта — заказывал ему такие изде-
лия и продавал их в своих магазинах. 
На тот момент оба владели высочай-
шей ювелирной техникой — могли в се-
ребре воспроизвести деревья, фрукты, 
овощи, цветы и даже бархат. А ковши 
с клеймом Фаберже, братины, чаши 
из серебра, покрытые матовой эма-
лью и шитые жемчугом, не имеют ана-
логов в мире.

Ещё один секрет русских ювели-
ров — абсолютно прозрачные витраж-
ные эмали. Они держатся между тон-
чайшими серебряными перегородками, 
причём стеклянные порошки мастера 
накладывали на сквозные ажурные 

основы и, начиная с краёв, постепенно 
затягивали пространство — подобные 
корпусные произведения тоже созда-
вали только в России. Здесь же пред-
ставлены золочёные оклады икон. Лик 
Богоматери Казанской из собрания 
Оружейной палаты украшен самоцве-
тами и драгоценными камнями и эма-
лями по скани. Дополняют экспозицию 
уникальные лампады.

— Впервые после реставрации можно 
увидеть парные лампады, выполненные 
Юлиусом Раппопортом в мастерских 
Фаберже, — рассказала «Известиям» ку-
ратор выставки Татьяна Мунтян. — Они 
были приобретены для апартаментов 
Александры Фёдоровны в Александров-
ском дворце в Царском Селе. Лампады 
украшены прозрачными васильками 
на густом изумрудном фоне с вкрапле-
ниями красной эмали. Эти произведе-
ния, демонстрирующие уникальную 
ювелирную технику, не мемориальные 
предметы — они сделаны для повседнев-
ного пользования.

�� ТРЕТЬЯКОВКА В ПОМОЩЬ

Живопись великих русских художников 
служила ювелирам источником вдох-
новения. В экспозиции можно увидеть 
картины из собрания Третьяковской га-
лереи, Государственного Историческо-
го музея, Муромского историко-худо-
жественного музея. Рядом, в витринах, 
эти полотна представлены уже в ми-
ниатюрах. Ими украшали ларцы, чаши, 
шкатулки, табакерки. Самыми популяр-
ными у покупателей были мини-про-
изведения Виктора Васнецова «Витязь 
на распутье» и «Иван-царевич на Сером 
Волке», а также «Портрет княгини Юсу-
повой» Константина Маковского.

Выставка должна была открыться 
ещё в середине апреля и могла бы стать 
даже более представительной. Но тогда 
в планы музея вмешался коронавирус.

— От части зарубежных участников 
мы были вынуждены отказаться, — рас-
сказала «Известиям» директор департа-
мента международной и выставочной 
деятельности Екатерина Караваева. — 
Поскольку не было возможности при-
вести экспонаты, пришлось экспозицию 
делать заново.

Тем не менее экспонаты зарубеж-
ных музеев в Кремле представлены. Так, 
из лондонского Музея Виктории и Аль-
берта прибыли многофигурный кубок 
работы Рюкерта и эскиз чайника, вы-
полненный ювелиром. Само же изде-
лие или не сохранилось, или его место-
нахождение специалистам неизвестно.

Выставка открыта до 10  января 
2021 года. Посещение организовано 
по сеансам, билеты можно приобрести 
только онлайн.

Культура

Лучи Лучано
Почему Паваротти остаётся самым известным оперным певцом

Сергей Уваров

Король верхнего до, самый известный 
тенор современности, Тенориссимо... 

Как только не называли Лучано Паварот-
ти. Впрочем, любые эпитеты и прозвища 
говорили о нём меньше, чем его голос — 
действительно один из самых ярких и уз-
наваемых за всю историю звукозаписи. 
Сегодня мы отмечаем 85 лет со дня рож-
дения великого певца. И это хороший 
повод задуматься, как Паваротти изме-
нил мир классической музыки и почему 
до сих пор никто не пришёл ему на смену.

�� ЛЁГКОСТЬ БЫТИЯ

Лучано Паваротти родился в 1935 году, 
вырос в семье, не имевшей отношения 
к музыке, долгое время не мог опреде-
литься с профессией и начал серьёзное 
обучение вокалу лишь в 19 лет. Первым 
его успехом стала победа на Междуна-
родном конкурсе вокалистов в 1961-м. 
В том же году он дебютировал на сце-
не — в Театре Реджо-Эмилия. В «Богеме» 
Пуччини Паваротти исполнил партию 
Рудольфа. Любопытный факт: Коллена 
в той же постановке сыграл Дмитрий 
Набоков, сын Владимира Набокова.

Аудиозапись спектакля 29 апреля 
1961 года доступна в интернете, и слу-
шать её очень интересно, особенно 
в сравнении с более поздними испол-
нениями Паваротти. Тембр певца здесь 
ещё не столь индивидуален, а отточен-
ности меньше, чем на пике карьеры. 
Но зато прекрасно слышна та ключе-
вая особенность, которая будет его ко-
зырем всегда: удивительная лёгкость 
и естественность вокала даже на са-
мых высоких нотах. Такое ощущение, 
что он ничуть не напрягается, музыка 
сама льётся из него.

Паваротти, конечно, итальянец 
во всём. Эмоциональность, музыкаль-
ность, оптимизм и страсть к пению, 
воспринимаемому не как труд, а как 
образ жизни, — все эти, возможно, сте-
реотипные черты нации ему были при-
сущи в полной мере. Недаром он поч-
ти никогда не пел опер композиторов 
других стран, в отличие от своего то-
варища по проекту «Три тенора» Пла-
сидо Доминго, который не избегал даже 
Вагнера. Не приходилось слышать Луча-
но и в авангардных амплуа: без широко 
льющейся мелодии его вокал немыслим.

Зато чего он никогда не боялся, так 
это экспериментов с лёгким жанром. 

И это не только неаполитанские песни — 
обязательная часть репертуара почти 
каждого итальянского певца. Пава-
ротти не чурался и дуэтов с рок- и поп-
артистами. Достаточно вспомнить его 
проект «Паваротти и друзья», в рам-
ках которого он пел с Queen, U2, Брайа-
ном Адамсом, Мэрайей Кэри и другими 
эстрадными звёздами.

И дело здесь вовсе не в деньгах и даже 
не в славе — и того и другого у него было 
с избытком ещё в 1970-е, когда он поко-
рил главные оперные сцены мира. Ско-
рее в той самой лёгкости и безграничной 
любви к мелодии, в каких бы «одёжках» 
она ни была. А ещё — в искреннем стрем-
лении подарить удовольствие как мож-
но более широкому кругу людей. Впро-
чем, пожалуй, даже сам Паваротти 
не смог бы предположить, что его трио 
с Пласидо Доминго и Хосе Каррерасом 
будет иметь такой успех.

�� ОПЕРНОЕ ТРИЕДИНСТВО

Выступление трёх теноров состоялось 
в термах Каракаллы в Риме 7 июля 
1990 года — накануне финала чемпио-
ната мира по футболу. Запись этого 
концерта стала самым продаваемым 
классическим альбомом всех времён, 
а Паваротти, Доминго и Каррерас ещё 
не раз вышли на сцену вместе и даже 
съездили в стадионное мировое турне 
как настоящая поп-группа.

Естественно, здесь уже не обошлось 
без финансового интереса — певцы не-
плохо заработали. Но первый концерт 
был благотворительным — в пользу 

Фонда по борьбе с лейкемией, от ко-
торой тогда только-только вылечился 
Каррерас. И вряд ли стоит упрекать ку-
миров, что, узнав о сверхдоходах звуко-
записывающей фирмы от продаж дис-
ков, они решили получить свою долю 
и коммерциализировали удачную идею.

Интересный вопрос: был бы про-
ект столь же успешен с иным составом? 
Например, с кем-то другим вместо Кар-
рераса или Доминго? Но без кого «Три 
тенора» точно немыслимы, так это без 
Паваротти. Именно в его исполнении 
ария Калафа — «Nessun dorma» из «Ту-
рандот» — стала главным хитом всех шоу, 
а заодно и коронным номером Лучано.

С «Nessun dorma» началась массо-
вая слава Паваротти, выходящая дале-
ко за пределы оперного мира. Симво-
лично, что этой же арией он и завершил 
свой творческий путь. Последнее пуб-
личное выступление тенора состоя-
лось на Олимпийских играх в Турине 
в 2006 году, а уже через год его не стало...

Вообще, совпадений в биографии Па-
варотти на удивление много. Например, 
он родился и умер в одном и том же го-
роде — Модене. Его сценический дебют 
и завершение карьеры связаны с именем 
Пуччини. Судьба Лучано закольцована. 
Можно увидеть в этом руку провидения, 
а можно — то самое постоянство, вер-
ность самому себе, своей стране и куль-
туре, которые были у Паваротти всегда.

�� СЛИШКОМ ОБАЯТЕЛЬНЫЙ

Показательно, что и с имиджем Пава-
ротти не экспериментировал. Разве что 

постепенно обретал фирменную расти-
тельность на лице и колоритную мас-
сивность фигуры, которую ему проща-
ли даже тогда, когда в оперную моду 
вошли фотогеничные герои-любов-
ники. Слишком обаятельным и хариз-
матичным был этот крупный человек 
с очень добрыми глазами. И если поня-
тие «примадонна» в массовом созна-
нии воплощала Монтсеррат Кабалье, 
то мужским аналогом стал Паваротти. 
За весь XX век не было более узнавае-
мого классического певца. Нет и по сей 
день.

Пожалуй, причина этого феномена — 
в совпадении нескольких факторов. Во-
первых, в исключительных природных 
данных. Вокальных, конечно, но также 
в обаянии и запоминающейся внешно-
сти. Во-вторых, в развитии индустрии 
звукозаписи и телевидения. Энрико 
Карузо, Фёдор Шаляпин, Леонид Со-
бинов в своё время были не менее из-
вестны, но — среди меломанов, тех, кто 
мог себе позволить сходить на концерт 
или купить граммофонную пластин-
ку (не самая распространённая вещь 
в первой половине XX века). И только 
ТВ и компакт-диски помогли оперному 
искусству в буквальном смысле прийти 
в каждый дом — и на гребне этой волны 
оказался Лучано.

Но почему же сегодня не появляет-
ся новых Паваротти? Есть прекрасные 
голоса, харизматичные фигуры, стади-
онные концерты из оперных арий, а той 
узнаваемости и интернациональной на-
родной любви всё-таки нет ни у кого. 
Может, причина опять же в техническом 
прогрессе. Раньше смотрели и слушали 
то, что передавали по ТВ. Теперь же че-
ловек сам решает, что искать среди бес-
конечного разнообразия записей в Сети. 
Много ли шансов при таком раскладе 
у условной «Nessun dorma»?

Но, вероятно, дело не только в этом. 
А ещё и в том, что просто не появилось 
пока другого такого же волшебного го-
лоса, подаренного такому же искренне-
му, светлому, обаятельному и лучезар-
ному человеку.

— Я мажорная личность, — во время 
последнего визита в Москву в 2003 году 
признался «Известиям» Лучано Пава-
ротти. — Для меня жизнь всегда наполо-
вину наполнена, а не наполовину пуста. 
И в музыке то же самое — только мажор.

С этим мироощущением он жил, 
и оно же чувствуется в его записях, в ко-
торых он будет жить всегда.

Прекрасное недалеко
AC/DC возвращаются, Linkin Park открывают архивы

Андрей Туманов 

П осле музыкального изобилия прошлой недели наступило затишье — действи-
тельно, громких релизов в последние дни не было. Впрочем, меломанам всё 

равно есть чем поживиться. Прежде всего это сингл вернувшихся после шести-
летней паузы AC/DC и переиздание дебютного альбома Linkin Park с кучей рари-
тетов, а также трансляции концертов из Третьяковской галереи. «Известия» вы-
брали самое интересное в музыкальном интернете.

КЛИП НЕДЕЛИ

СИНГЛ НЕДЕЛИАЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Linkin Park «Hybrid Theory:  
20th Anniversary Edition»
В октябре 2000 года вышел один 
из главных альбомов нулевых — де-
бютный лонгплей Linkin Park «Hybrid 
Theory». 20 лет спустя группа пе-
реиздала его в роскошном бок-
се, включающем пять CD, три DVD 
и три виниловые пластинки. Цифро-
вая версия полной аудиопрограммы 
дисков представлена и на стримин-
говых платформах. Помимо самого 
альбома и первого сборника ремик-
сов «Reanimation» комплект вклю-
чает подборку би-сайдов и кон-
цертных записей, «LPU Rarities» 
(18 треков, ранее распространяв-
шихся только среди членов офи-
циального фан-клуба группы — LP 
Underground) и, главное, «Забытые 
демо» — 12 прежде неизданных пе-
сен.

Строго говоря, только две из них 
действительно совершенно новые: 
это «Dialate» и «Could Have Been». 
Что интересно, обе более чем до-
стойные, причём на первой зву-
чит вокал Марка Уэйкфилда, кото-
рый был фронтменом группы ещё 
до того, как она стала называть-
ся Linkin Park. Но и остальные но-
мера «Забытых демо» поклонни-
кам будет любопытно послушать. 
Их звучание по понятным причи-
нам сыровато, однако в этом своя 
прелесть.

Также заслуживает внимания са-
мый первый мини-альбом 1999 го-
да, названный так же, как груп-
па на тот момент: «Hybrid Theory». 
Все шесть его треков включены 
в новый комплект. И хотя поклон-
ники коллектива знали эти записи 
и раньше, возможность их прослу-
шать в цифровом формате появи-
лась впервые.

Haim «Man From the Magazine»
Американская рок-группа Haim, 
основанная тремя сёстрами Хайм 
и экс-участником Wires on Fire Дэ-
шем Хаттоном, у нас известна 
не особо. Но в США успех у неё впе-
чатляющий. Последний лонгплей 
Haim, выпущенный в июне этого 
года, добрался до первой позиции 
чарта Billboard сразу в двух катего-
риях: «Top Alternative Album» и «Top 
Rock Album». А их основным клип-
мейкером стал Пол Томас Андер-
сон — создатель «Магнолии», «Неф-
ти» и «Ночей в стиле буги». Вот 
и новое видео Haim срежиссиро-
вал он же. Причём снят ролик там, 
где и обложка альбома: за прилав-
ком продовольственного магазина.

В кадре — только средняя се-
стра Даниэль Хайм. Она изобра-
жает продавщицу, явно подустав-
шую и раздражённую от потока 
покупателей. Обслуживая одно-
го за другим и выполняя механиче-
ские действия, девушка поёт под 
скромное акустическое сопрово-
ждение отповедь бестактным муж-
чинам и вспоминает перенесённые 
от них обиды.

Феминистическое содержание 
текста у Пола Томаса Андерсона от-
ражено без лишней плакатности. 
Клиенты здесь не делают продав-
щице ничего плохого, однако явное 
противопоставление участников 
диалога передаёт то напряжение, 
которое заложено в треке.

AC/DC «Shot in the Dark»
Австралийские хеви-металлисты 
AC/DC не выпускали новых альбо-
мов с 2014 года. Так что анонс буду-
щего лонгплея «Power Up», сопро-
вождённый синглом «Shot in the 
Dark», — долгожданный подарок для 
фанатов стиля. По звучанию это ско-
рее утяжелённый рок-н-ролл, не-
жели металл, да ещё и с сильным 
ретропривкусом — мы будто возвра-
щаемся в 1970-е, когда группа толь-
ко начинала свой путь. Зато фир-
менный вокал Брайана Джонсона, 
не покидающий верхний регистр, 
не даёт возможности усомниться, 
что это действительно AC/DC и они 
до сих пор в отличной форме.

Пожалуй, здесь нет ничего от дня 
сегодняшнего: ни единой попытки 
осовременить звучание, затронуть 
актуальные темы, понравиться тем, 
кто не застал прошлый век в созна-
тельном возрасте... Что ж, быть мо-
жет, в этом и прелесть. Годы идут, 
Брайан Джонсон на днях отметил 
73-й день рождения, а музыка AC/DC 
и их логотип в виде стилизованной 
молнии остаются такими же. Цен-
ное постоянство в наше непосто-
янное время.

Концерт открытия «Т Фестиваля»
Несмотря на рост заболеваемо-
сти COVID-19, концертная жизнь 
в столице не сбавляет оборотов. 
Так, в Третьяковской галерее стар-
товал ставший уже традиционным 
«Т Фестиваль», на котором в окру-
жении шедевров живописи звучат 
произведения классической му-
зыки в образцовых интерпретаци-
ях. На многие вечера билеты уже 
распроданы — мест, естественно, 
вдвое меньше обычного из-за не-
обходимости соблюдения соци-
альной дистанции. Однако все вы-
ступления можно посмотреть 
в прямой трансляции или записи 
бесплатно.

Честь открывать цикл выпала 
коллективу Филиппа Чижевского 
Questa Musica. И, надо признать, 
выбор организаторов «Т Фестива-
ля» оказался удачным. Один из са-
мых ярких российских дирижёров 
молодого поколения, Чижевский 
виртуозно балансирует между ста-
ринной и современной музыкой, 
и в новой программе это наглядно 
продемонстрировано. После не са-
мой известной 12-й симфонии Гайд-
на ансамбль сыграл Базельский 
концерт Стравинского — неоклас-
сицистское произведение, соеди-
няющее прозрачность и строй-
ность мелодики XVIII  столетия 
с приперченной гармонией и рит-
мическими фокусами века XX.

Но главный подарок мелома-
нам — финальный номер вечера: 
«Народные песни» Лучано Берио 
(солистка — Светлана Касьян). Са-
мое доступное произведение ве-
ликого новатора в общем-то тоже 
соединяет эпохи, а ещё нации, по-
скольку в основе здесь реальные 
напевы разных народов. Но просто-
та первоосновы не отменяет изы-
сканности обработки, и Чижевский 
акцентирует неожиданные тембро-
вые решения и все те элементы му-
зыкальной ткани, которые напо-
минают об авангардной сущности 
творчества Берио.

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

Ан
др

ей
 М

ах
он

ин
 | 

ТА
СС

Не только 
яйца

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ho
lg

er
 H

ol
le

m
an

n 
| Т

АС
С

В Кремле  
представили  
неизвестные  
шедевры  
Карла Фаберже



08 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Понедельник, 12 октября 2020
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По следу Красного Барона
Хэмилтон повторил рекорд Шумахера

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев 

Р екордной, 91-й победой Льюиса 
Хэмилтона завершился этап коро-

левской серии на немецком автодро-
ме «Нюрбургринг». По количеству пер-
вых мест за карьеру лидер «Мерседеса» 
сравнялся с великим Михаэлем Шума-
хером. Нет сомнений, что до конца се-
зона британец превзойдёт достижения 
немецкого пилота. А вот российский 
гонщик «Альфа Таури» Даниил Квят 
по итогам Гран-при Айфеля оказался 
на неприятной последней строчке сре-
ди финишировавших. На фоне слухов 
о поиске замены россиянину это край-
не досадное обстоятельство. Даже 
с учётом того, что прямой вины Квя-
та в результате нет: машину Даниила 
в ходе гонки повредил представитель 
дружественного коллектива — Алекс 
Албон из «Ред Булл».

�� РЕКОРД ПАЛ В ГЕРМАНИИ

Обычно в это время  года «Форму-
ла-1» стартует в более тёплых регио-
нах, но пандемийные реалии отпра-
вили пилотов на запад Германии, где 
непогода чуть было не испортила весь 
уикенд. Из-за осенних дождей и тума-
на были сорваны две свободные прак-
тики в пятницу, на одной из которых 
за рулём боевой машины должен был 
дебютировать Мик Шумахер — сын се-
микратного чемпиона мира. Лидеру 
«Формулы-2» было обещано аналогич-
ное выступление на одном из предсто-
ящих этапов, но отличный информаци-
онной повод уже потерян. И реклама 
региона Айфель, благодаря которому 

Гран-при получил своё название, тоже 
вышла несколько сомнительной.

Добавил организаторам экстрима 
гонщик «Рейсинг Пойнт» Лэнс Стролл, 
накануне квалификации объявивший 
о проблемах с желудком и невозмож-
ности выйти на старт. К счастью, ка-
надца удалось экстренно заменить 
Нико Хюлькенбергом, который выру-
чил «Рейсинг Пойнт» уже второй раз 
в нынешнем сезоне. Немецкий гонщик 
приехал на финиш восьмым — с учётом 
обстоя тельств его результат и прорыв 
с последнего места можно считать бо-
лее чем достойными.

А вот один из лидеров чемпиона-
та Валттери Боттас точно не сможет 
записать этот Гран-при себе в актив. 
Финский пилот «Мерседеса» выиграл 
квалификацию, возглавил гонку после 
старта, но затем сошёл из-за техниче-
ских проблем. Место, которое Боттас 
освободил в топ-3, занял Даниэль Рик-
кьярдо, подаривший команде «Рено» 
первый подиум с 2011 года.

Но это, разумеется, локальное до-
стижение, потому что Льюис Хэмил-
тон сполна реабилитировался после 
конфуза в Сочи, где он из-за стран-
ного штрафа не сумел повторить 
рекорд Михаэля Шумахера. Теперь 
британец сравнялся с легендарным 
немцем по количеству побед, в связи 
с чем на «Нюрбургринге» пригодил-
ся и Шумахер-младший, подаривший 
Льюису на церемонии награждения 
старый шлем отца. Теперь только чудо 
помешает Хэмилтону улучшить до-
стижение Красного Барона, а также 
настичь Михаэля по титулам по ито-
гам сезона.

— Тот факт, что Льюис догнал Миха-
эля по количеству побед, — это собы-
тие. Но не стоит забывать, что в те годы, 
когда соревновался Шумахер, было го-
раздо меньше гонок за сезон, — отме-
тил автоспортивный эксперт Игорь 
Ермилин. — Немец — семикратный 
чемпион мира. За эти семь лет Шума-
хер проехал на 35 гонок меньше, чем 
Хэмилтон. В те годы он доминировал 
и из этих 35 гонок выиграл бы ещё 20. 
Поэтому мы сравниваем не совсем 
соизмеримые вещи. Да, достижение 
британца красиво отражается на бу-
маге, в статистике. Скоро он превзой-
дёт этот рекорд. Но по большому счё-
ту ему ещё очень далеко до Шумахера.

�� МАЗЕПИН ВМЕСТО КВЯТА?

Ещё одним «именинником» стал финн 
Кими Райкконен, стартовавший в сво-
ей 323-й гонке, что также является 
историческим достижением. Правда, 
на трассе 40-летний ветеран запомнил-
ся только «подсечкой», которая выби-
ла в гравий машину Джорджа Рассел-
ла. За это Кими получил 10 штрафных 
секунд, окончательно лишивших его 
возможности бороться за место в пер-
вой десятке. В итоге финн финиширо-
вал 12-м, обойдя всего трёх соперни-
ков, среди которых оказался и Даниил 
Квят. Россиянин, к разочарованию сво-
их болельщиков, завершил гонку по-
следним.

Хотя вина Квята в этом провале 
лишь косвенная. На 16-м круге ему 
снёс переднее антикрыло Алекс Албон. 
За это таец из «Ред Булл» получил пяти-
секундный штраф и ещё одну порцию 

недовольства своим пилотажем. Будет 
в высшей степени странно, если Алекс 
сохранит место в австрийской команде 
на следующий сезон. То же, увы, можно 
сказать и о Данииле, у которого также 
нет контракта на будущий чемпионат. 
Антикрыло на «Нюрбургринге» ему за-
менили, но после этого россиянин ехал 
исключительно в арьергарде.

— Не самый лучший день, 
моя гонка была 
п рова ле-
на после 
к о н т а к -
та с Албо-
ном, — сказал Даниил Квят после гон-
ки. — Я не знаю, что он хотел сделать, 
но в результате я лишился переднего 
антикрыла, машина также пострада-
ла в районе днища и воздухозабор-
ника. Я потерял так много времени 
на этом круге, чтобы доехать до бок-
сов без переднего антикрыла. Пит-
стоп был долгим, и потом я мало что 
мог сделать.

В своих интервью Даниил Квят 
не раз говорил, что вот-вот начнёт пе-
реговоры о продлении соглашения. 
Но в паддоке ходят упорные слухи 
о его предстоя щей замене — то на япон-
ца Юки Цуноду, то на россиянина Ни-
киту Мазепина. Перспективы Цуноды 
подкосил внезапный уход из «Фор-
мулы-1» мотористов «Хонды». А вот 
21-летний сын крупного российско-
белорусского предпринимателя мо-
жет стать для «Альфа Таури» очень 
хорошим вариантом. Особенно если 
Даниил продолжит проваливать гон-
ки на фоне успехов своего напарника 
Пьера Гасли. 

Держи Карамана
Как наша сборная упустила победу над Турцией

Алексей Фомин 

Ф утболисты сборной России после 
отличного первого тайма в домаш-

нем матче с Турцией не смогли одержать 
итоговую победу и впервые в нынешнем 
розыгрыше Лиги наций УЕФА потеряли 
очки. Встреча в Москве на стадионе «ВТБ 
Арена» закончилась со счётом 1:1. Пер-
вый мяч в этой игре забил полузащитник 
нашей команды Антон Миранчук. Вос-
становил равновесие турецкий напада-
ющий Кенан Караман. Не самый удачный 
итог встречи не помешал подопечным 
Станислава Черчесова сохранить пер-
вое место в группе, но ближайший пре-
следователь — сборная Венгрии — отста-
ёт уже всего на одно очко.

Стартовый состав сборной Рос-
сии почти не изменился по сравнению 
с предыдущей игрой Лиги наций, состо-
явшейся больше месяца назад. Тогда 
наша команда победила на выезде вен-
гров (3:2). С тех пор выбывшего из-за по-
дозрений на коронавирус (опровергну-
тых лишь в пятницу) Георгия Джикию 
в центре заменил Фёдор Кудряшов, пе-
редвинутый в пару к Андрею Семёно-
ву с левого фланга, где его сменил Юрий 
Жирков, в Будапеште вышедший на за-
мену.

А на другой — правой бровке оборо-
ны — не смог сыграть Марио Фернан-
дес, которого также пришлось изоли-
ровать от команды из-за подозрений 
на ковид, возникших уже перед игрой 
с Турцией. Ранее, в четверг перед кон-
трольным матчем со Швецией (1:2) по-
добное случилось с Джикией и врата-
рём Маринато Гильерме, из-за чего они 
были вынуждены пропустить обе игры 
на прошедшей неделе.

Вновь, как и во встрече со шведами, 
Россия могла рассчитывать на под-
держку трибун, реализовав чуть ме-
нее 5 тыс. билетов. Весь первый тайм 
прошёл при подавляющем преимуще-
стве хозяев. Наши игроки почти не вы-
пускали соперника со своей половины 
поля, но долгое время не доводили дело 
до голевых моментов.

Первую реальную возможность от-
крыть счёт на 24-й минуте получил Да-
лер Кузяев. Вратарь гостей Мерт Гюнок 
неудачно вынес мяч, попав в Алексея 
Ионова, который начал быструю ком-
бинацию, Артём Дзюба вывел Кузяева 
один на один с голкипером, но не смог 
его переиграть. Но уже через четыре 
минуты Россия повела: Роман Зобнин 
прошёл с центра поля до штрафной 
площади турок, сделал прострел, Дзю-
ба пропустил мяч мимо себя — и Ан-
тон Миранчук пробил точно в ворота.

До перерыва ещё одну отличную 
возможность забить снова имел Кузя-
ев, также получивший пас от Дзюбы. 

Но удар Далера в дальний угол оказал-
ся неточным. Как показала практика, 
нереализованные моменты при пода-
вляющем преимуществе в итоге аук-
нулись нашей сборной.

После перерыва она старалась кон-
тролировать мяч, но уже не так активно 
атаковала. И тогда турки стали перехва-
тывать инициативу. Сначала в штангу 
попал Бурак Йылмаз, а на 62-й минуте 
Кенан Караман сравнял счёт. Примерно 
до 70-й минуты преимущество было ис-
ключительно на стороне гостей.

И они создали ещё два отличных мо-
мента. Мощный удар Дженгиза Ундера 
чудом отбил российский вратарь Ан-
тон Шунин. А на 79-й минуте тот же Ун-
дер пробил в перекладину. До этого — 
примерно с 70-й по 75-ю минуту — наша 
команда вновь захватила преимуще-
ство и даже едва не забила. Но Гюнок 
сумел парировать непростой удар вы-
шедшего на замену Андрея Мостово-
го, а Дзюба с отскока также пробил 
во вратаря.

— Наша команда в очередной раз 
столкнулась с проблемой функцио-
нальной готовности, не позволяющей 
держать высокий темп на протяже-
нии всего матча, — поделился мнени-
ем с «Известиями» бывший главный 

тренер сборных СССР, СНГ и России 
Анатолий Бышовец. — Мы уже в сен-
тябрьских матчах с сербами и венгра-
ми имели проблемы во вторых таймах. 
Особенно это коснулось игры с Вен-
грией, когда, ведя 3:0, позволили со-
пернику дважды забить и едва не упу-
стили победу. Трудно сказать, связано 
ли это с тем, что клубы готовят футбо-
листов не лучшим образом или про-
сто летние сложности из-за скомкан-
ного ковидом календаря сказались. 
Но сейчас, если не получается реали-
зовать все свои моменты с самого на-
чала, приходится или вытягивать матч 
на морально-волевых, или освежать 
игру заменами. Но последнее не всег-
да удаётся. И теперь перед нашим тре-
нерским штабом непростая задача — 
как справиться с этими проблемами 
в следующих матчах и сохранить пер-
вое место в группе.

Матч в итоге так и закончился 
со счётом 1:1. После трёх туров Россия 
с семью очками продолжает лидиро-
вать в своей группе. У Венгрии, побе-
дившей на выезде Сербию (1:0), теперь 
шесть баллов. Именно с этой командой 
подопечные Черчесова сыграют в сре-
ду в Москве. Турки набрали два очка, 
сербы — одно.

Лига Плющенко
Этап Кубка России выиграли ученики  
олимпийского чемпиона

Дмитрий Кузнецов 

К убок России по фигурному ката-
нию — это только звучит провинци-

ально, а на деле же феерично и даже 
по-голливудски остросюжетно. Второй 
этап этого турнира прошёл на выход-
ных в Москве. Прошёл он в сумасшед-
шей борьбе за победу и у женщин, где 
триумфатором стала Александра Тру-
сова, и у мужчин, где на первое место 
поднялся Артём Ковалёв. Не обошлось 
и без судейского скандала, свиста три-
бун и запрета на плакаты.

�� ПАДЕНИЯ  
НА ПРОИЗВОЛЬНОЙ

У женщин за победу сражались штабы 
Евгения Плющенко и Этери Тутберид-
зе — тренеров, которые явно друг дру-
га недолюбливают и активно сопер-
ничают. На стороне Плющенко билась 
Александра Трусова, на стороне Тут-
беридзе — 14-летние юниорки Камила 
Валиева и Дарья Усачёва. Должна была 
выступить ещё и Евгения Медведева, 
но двукратная чемпионка мира снялась 
из-за травмы.

Короткая программа 10 октября за-
кончилась криками «Позор!» в адрес су-
дей и свистом. Трусовой за программу 
с тройным акселем поставили 75,77 бал-
ла, что в общем отвечало реальности. 
Но вот Усачёва, пришедшая на замену 
Медведевой, и Валиева были щедро от-
плюсованы. Первая получила 80 баллов, 
вторая — 85. Цифры на уровне мировых 
результатов, хотя сами прокаты были 
не идеальны. Валиева, которая многими 
считается главной претенденткой на зо-
лото Олимпиады-2022, и вовсе получи-
ла от судей максимальные «десятки» 
за компоненты — обычно такого неча-
сто удостоиваются даже суперзвёзды.

В воскресенье, 11 октября, интрига 
заключалась в том, удастся ли Трусо-
вой отбить 10 баллов отставания от Ва-
лиевой за счёт своих четверных и чем 
ответит Камила. Усачёва среди пре-
тендентов на победу всё же не рассма-
тривалась — она пока не может испол-
нять сложные прыжки.

Валиева, как и на контрольных про-
катах в середине сентября, прошла че-
рез жёсткое падение на первом четвер-
ном тулупе, чем вызвала протяжный 
вздох зала. Но на втором собралась 
и сделала каскад 4+2. И тем не менее 
давление сказалось — ещё две види-
мые ошибки на лутцах, слёзы при вы-
ходе со льда и слова, что «упасть с трой-
ного лутца — это не для выступления 
по мастерам».

Тем не менее результат 233,70 балла 
оставлял шанс на победу. Трусова тоже 
ошиблась на первом четверном, но с по-
мощью руки устояла. Затем была ещё 
одна — тоже неожиданная — ошибка 
на каскаде лутц+риттбергер, когда зал 
уже поверил в победу и аплодировал.

Тем не менее этого хватило. 240,59 — 
заслуженная победа Трусовой, золо-
то для неё и лично Евгения Плющенко 
на пьедестале от президента федера-
ции Александра Горшкова. Плющенко 
был заметно доволен и, когда его выве-
ли на экран во время показа оценок од-
ной из сопер-
ниц, даже 
п о и г р а л 
бровями 
на публи-
ку.

— Мы много занимались с Сашей 
скольжением, прыжковой частью, — от-
метил в разговоре с «Известиями» тре-
нер Трусовой в «Ангелах Плющенко» 
Дмитрий Михайлов. — Обидно сегодня 
за лутц-риттбергер, так как на трени-
ровках он выполняется безошибочно. 
Сегодня вышло недоразумение, мож-
но даже так сказать. Прокатом в целом 
довольны. Разберём его, после того как 
Саша день выдохнет, снова присту-
пим к тренировкам. Будем улучшать, 
что-то добавим, что-то изменим. Будем 
пробовать усиливать контент по мере 
поступления.

Наставник Трусовой рассказал, чего 
можно ждать от бронзовой призёрки 
чемпионата Европы-2020 на ближайших 
выступлениях.

— Мы готовим её физическую форму 
к исполнению пяти четверных, — про-
должил Дмитрий Михайлов. — Как бу-
дет готова, сразу же добавим. О сроках 
(усиления контента) говорить некоррек-
тно хотя бы даже в связи с обстановкой 
в мире. Почему потеряла уровни на вра-
щениях? Чуть-чуть недодержала, нача-
ла опаздывать в музыку, как ей показа-
лось, и вышла (из вращения) раньше. 
Такое бывает. Будем плотно работать 
над вращениями и дорожкой. Про ко-
роткую программу Евгений Викторо-
вич [Плющенко] вчера всё прокоммен-
тировал, все читали, наверное. Мы все 
же понимаем, что оценки могли бы быть 
выше. Саша сделала шаг вперёд, сдела-
ла тройной аксель. Да, с ошибкой, но это 
шаг вперёд для неё. Но оспаривать су-
действо не в моей компетенции как ми-
нимум. Наша задача, чтобы к следующе-
му старту баллы увеличились.

�� УСПЕХ КОВАЛЁВА

У Плющенко 11 октября был ещё и дубль. 
У парней в сумасшедшей развязке вы-
играл ученик его школы Артём Кова-
лёв, тренирующийся с Александром 
Волковым — тот, кстати, в своё время 
ушёл к Плющенко именно от Тутберид-
зе. Подопечный Алексея Мишина Евге-
ний Семененко, в короткой программе 
катавший под «Бандитский Петербург», 
наошибался в произвольной и дал шанс 
остальным.

Им мог воспользоваться Александр 
Самарин, который исключил из про-
граммы четверные, но чисто исполнил 
весь остальной контент. И долго его ни-
кому не удавалось опередить — Петру 
Гуменнику даже не помогла более слож-
ная техника.

Самарина судьи любили, но поста-
вить его выше Ковалёва было бы слиш-
ком нагло. Артём за все чистые прыжки 
получил не очень высокие 255 баллов, 
но всё-таки обогнал Александра и за-
воевал третью подряд победу в сезоне. 
Школа Плющенко на фоне серьёзного 
сопротивления соперников и отдель-
ных судейских странностей добилась 
двух побед. Вполне возможно, прошед-
ший этап Кубка России ознаменует но-
вую эпоху в российском фигурном ка-
тании — «Хрустальному» всё сложнее 
удерживать монополию, по крайней 
мере в женском одиночном катании. 
Теперь наступает эпоха конкуренции.

— Идеального ничего не бывает, — 
сказал Александр Волков. — В принци-
пе прокат удался. Технические кося-
ки были, но выступление получилось 
эмоциональным, я считаю. Особенно 

когда закончились прыж-
ки, он выдал уже. По эле-
ментам — аксели хоро-
шие, на сальховах были 

недочёты. Артём теперь 
топ-одиночник? Не знаю, 

ребята все тоже очень сильные. Про-
сто на данный момент Артём выступил 
сильнее. Кто-то сделал больше ошибок, 
кто-то меньше, но он точно не послед-
ний — это правда. Усиливать контент 
планируем — это будет четверной ту-
луп. На тренировках он его уже пока-
зывал, сейчас мы его просто не трогали, 

потому что маленький период меж-
ду этапами.

Отдельно стоит сказать 
о сложностях бо-

л е л ь щ и к о в . 

Из-за корона-
вирусных ограниче-
ний были запрещены 
игрушки, кофе и чай, а само-
му «Мегаспорту» грозит штраф 
в 500 тыс. рублей за несоблюдение норм 
социальной дистанции и других тре-
бований Роспотребнадзора. При этом 
у болельщиков отбирали плакаты вро-
де «Лига Плюща» и «Я/мы честное судей-
ство». В этом смысле этап Кубка России 
также войдёт в историю как один из са-
мых негостеприимных.

Роман Зобнин и Артём Дзюба организовали единственный гол в ворота Турции
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